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Убийство Немцова

Основная 
версия
МАКСИМ СОЛОПОВ, 
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Следственную группу по делу 
об убийстве Бориса Немцова 
возглавил генерал Игорь Крас-
нов, утверждает источник РБК, 
близкий к следствию. Крас-
нов известен расследованием 
громких дел в отношении ра-
дикальных националистов.

Специалист по националистам
Версия о причастности национа-
листов становится приоритетной у 
следствия по делу об убийстве Бо-
риса Немцова, уверяют источники 
РБК в правоохранительных орга-
нах. Руководителем следственной 
группы назначен старший следо-
ватель по особо важным делам 
при председателе Следственного 
комитета генерал-майор юстиции 
Игорь Краснов. Сейчас под его ру-
ководством работают 12 следова-
телей. Они изучают записи с ка-
мер видеонаблюдения, биллинги 
мобильных телефонов, маршруты 
передвижения и контакты Немцо-
ва за последний месяц.

Следователь Краснов известен 
расследованием громких дел, фи-
гурантами которых становились 
националисты. В 2005 году он вел 
дело в отношении националиста 
Ивана Миронова, обвинявшегося 
в покушении на главу РАО «ЕЭС» 
Анатолия Чубайса вместе с пол-
ковником ГРУ в отставке Владими-
ром Квачковым. Позднее они оба 
были оправданы судом присяж-
ных (Квачков позже был осужден 
по делу о подготовке к вооружен-
ному мятежу).

С 2009 года Краснов вел дело 
об убийстве в центре Москвы 
адвоката Станислава Маркело-
ва и Анастасии Бабуровой. Были 
осуждены националисты Никита 
Тихонов и Евгения Хасис, при-
частные к деятельности Боевой 
организации русских национа-
листов (БОРН).

СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Резкая девальвация рубля 
в  прошлом году не могла не 
сказаться на туристическом 
потоке из России. В заверша-
ющемся зимнем сезоне спад 
зафиксирован на всех массо-
вых направлениях.

Остались дома
РБК собрал и проанализировал до-
ступную зарубежную статистику 
по въезду россиян в ноябре–дека-
бре 2014 года. Ее результаты ока-
зались предсказуемы: количество 
соотечественников, выезжающих 
за границу, последовательно сни-
жается на всех направлениях, где 
турпоток из России составляет не 
менее 1 тыс. человек.

В минувшем декабре прирост 
был зафиксирован только по трем 
странам. Количество россиян, по-
бывавших во Вьетнаме в послед-
ний месяц 2014 года, увеличи-
лось, по данным Министерства 
туризма этой страны, на симво-
лический 1%, до 34,5 тыс. чело-
век. В Южную Корею, по инфор-
мации ее туристического офиса, 
в декабре прибыли с туристиче-
скими целями чуть больше 10 тыс. 

россиян, что на 34% больше, чем 
в декабре 2013-го. И, наконец, рос-
сийский турпоток в Шри-Ланку, 
по подсчетам ее туристического 
управления, в минувшем декабре 
вырос на 7%, до 9,3 тыс. человек.

Но уже в январе 2015 года и на 
этих направлениях отмечен спад. 
По Вьетнаму – на 29%, до 34,7 тыс. 
россиян, по Южной Корее – на 
5%, до 9,6 тыс., по Шри-Ланке – 
на 14%, до 9,2 тыс. человек.

На самом массовом зимнем на-
правлении – египетском – после 
роста российского турпотока в но-
ябре на 24%, до 310,2 тыс. чело-
век, падение в декабре равнялось 
уже 12%, до 199,5 тыс., свидетель-
ствуют данные статистического 
агентства Арабской Республики 
Египет. При этом тут надо прини-
мать в расчет эффект низкой базы 
второго полугодия 2013 года. Ле-
том того года в Египте произошел 
военный переворот, и Ростуризм с 
середины августа по конец ноября 
2013 года настоятельно рекомен-
довал турфирмам приостановить 
продажи туров в Хургаду и Шарм-
эль-Шейх. И хотя многие туропе-
раторы тогда фактически проиг-
норировали просьбу чиновников, 
спрос все равно снизился. Если 

сравнивать цифры за 2014  год 
с относительно благополучным 
2012-м, то в минувшем ноябре 
турпоток был ниже на 3%, чем 
за аналогичный месяц 2012 года, 
в декабре – уже на 20%.

Из экскурсионных зимних на-
правлений наибольший спад на-
блюдается по Финляндии. В ми-
нувшем декабре, по информации 
ее статистической службы, коли-
чество россиян, остановившихся 
в гостиницах, сократилось более 
чем в два раза, до 26,2 тыс. чело-
век. В результате, если по итогам 
декабря 2013 года Финляндия по 
российскому турпотоку была вто-
рым европейским направлением 
после Германии (где преоблада-
ют самостоятельные туристы, 
а не воспользовавшиеся услугами 

турфирм), то по итогам декабря 
2014 года она пропускает вперед 
уже не только Германию (67,5 тыс. 
человек, минус 23% к аналогично-
му периоду 2013 года), но и Чехию 
(44,8 тыс., минус 38%), Австрию 
(38,4 тыс., минус 31%) и Испанию 
(33,9 тыс., минус 28%).

Отчасти такое падение спро-
са на Финляндию может быть 
связано с крахом туристиче-
ского рынка Санкт-Петербурга. 
В прошлом летнем сезоне свою 
финансовую несостоятельность 
признали крупнейшие туропе-
раторы Северо-Западного реги-
она, для которых соседняя Фин-
ляндия была одним из ключевых 
направлений, – «Нева», «Верса», 
«Солвекс-Турне».

Из популярных европейских 
горнолыжных направлений пока 
есть информация только по Ав-
стрии; Италия и Франция публи-
куют свои данные с большой за-
держкой. Отчет статистического 
ведомства Австрии за декабрь 
свидетельствует, что в этом ме-
сяце снизился не только общий 
турпоток из России, но и тех, кто 
ездит кататься на горных лыжах. 

Туризм Зимние курорты теряют российских туристов

Даже Египет не по карману

Египет просел еще 
больше, если учесть 
эффект низкой базы: 
из-за июльской 
революции 
2013 года Ростуризм 
рекомендовал 
не ездить в страну
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Источник: с татистические с лужбы, министерства по туризму и туристические офисы перечис ленных стран

10 направлений с самым большим падением турпотока из России 
в декабре 2014 года к декабрю 2013 года
На карте представлены страны из таблицы 
на стр. 14, которые в декабре 2014 года посетили 
минимум 10 тыс. россиян -58%
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Реакция власти: это провокация

Реакция российского руковод-
ства на убийство Бориса Немцо-
ва заметно отличается от того, 
что делалось и говорилось после 
других громких убийств в XXI 
веке. Так, после убийства Анны 
Политковской президент Влади-
мир Путин сказал, что оно нано-
сит стране больший вред, чем ее 
публикации, а заметного полити-
ческого влияния журналистка не 
оказывала.

«Исключительно 
провокационный характер»
На сей раз слова соболезнова-
ния, возмущения преступлением, 
требования скорейшего рассле-
дования прозвучали из уст прези-
дента Путина, премьера Дмитрия 
Медведева, председателя Совета 

Федерации Валентины Матвиен-
ко, думского руководства и других 
официальных лиц. Путин сказал, 
что убийство носит «исключитель-
но провокационный характер», 
а пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков назвал престу-
пление «чудовищным».

Под личный контроль
Президент потребовал от глав 
трех силовых ведомств взять 
расследование под личный кон-
троль. В Госдуме пообещали, что 
также будут обсуждать и кон-
тролировать ход расследования. 
Власти оперативно согласились 
изменить форму и место акции 
1 марта, перенеся марш в центр 
Москвы, куда раньше оппозицио-
неров не пускали, а полицейские 

во время шествия вели себя пре-
дельно вежливо.

Отвести подозрения
По словам собеседника РБК, 
близкого к администрации 
президента, российскому руко-
водству с самого начала было 
важно не допустить эскалации 
обстановки и отвести от себя 
подозрения, поэтому все систем-
ные политики немедленно осу-
дили убийство. Основная версия 
представителей парламентского 
руководства и провластных экс-
пертов: преступление совершено 
для дестабилизации обстановки 
в России. В качестве заказчиков 
и организаторов они называют 
западные и украинские власти 
и спецслужбы.

Следственную группу возглавил специалист по делам националистов

Основная версия
В воскресенье в Москве прошел Марш памяти 
Бориса Немцова. Участники шествия двинулись 
от Славянской площади в сторону Большого Москворецкого 
моста, где 27 февраля был убит оппозиционер. По данным 
организации «Белый счетчик», через рамки досмотра 
прошли 51,6 тыс. человек. Организаторы оценили число 
участников от 50 до 70 тыс. человек, полиция – в 21 тыс.
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Реклама

* Правила и условия. Вышеуказанные цены включают налоги и 
сборы. Цены являются стартовыми, количество мест ограничено. 
Могут применяться ограничения по вылетам в определенные 
дни и на некоторых рейсах. Более подробно ознакомиться с 
правилами и условиями вы можете на сайте etihad.com

Кроме того, мы дарим вам двойные мили Etihad Guest за 
путешествие в бизнес- и эконом-классах.

ОТ (EUR)*

Ближний Восток 1,448323

Африка 2,176477

Индийский океан 2,004415

Азия 1,037348

ЭКОНОМ-
КЛАСС

БИЗНЕС-
КЛАСС 

БРОНИРУЙТЕ ДО 3 МАРТА 2015
ВЫЛЕТЫ С 3 МАРТА ПО 12 ДЕКАБРЯ 2015

ГЛОБАЛЬНАЯ
РАСПРОДАЖА
ОТ ETIHAD
Более 1 миллиона билетов со скидкой до 30%

ОТ (EUR)*

БРОНИРУЙТЕ СЕЙЧАС!
etihad.com

Обратитесь в офис Etihad или к туристическому агенту
+7 (499) 272 37 86

Австралия 3,079739

«Смогу 
попасть только 
на похороны»

Накануне траурного шествия, 
посвященного памяти бывшего 
первого вице-премьера Бориса 
Немцова, РБК опросил о возмож-
ном участии в нем крупнейших 
бизнесменов страны.
Большинство из опрошенных 
знали Немцова лично еще со вре-
мени его работы в правительстве. 
Но практически все крупные 
бизнесмены, с кем удалось по-
общаться корреспондентам РБК 
в субботу и воскресенье, сообщи-
ли, что находятся за пределами 
Москвы.
«Я не в Москве», «Его сейчас нет 
в Москве» – так участники списка 
Forbes (или их представители), 
знавшие Немцова лично, отве-
чали на вопрос «Пойдете ли вы 
на шествие памяти Бориса Немцо-
ва?». По словам представителей, 
в Москве сейчас нет ни Романа 
Абрамовича, ни Виктора Век-
сельберга. Гендиректор группы 
ОНЭКСИМ (управляет активами 
Михаила Прохорова) Дмитрий 
Разумов сказал РБК: «Я, к сожа-
лению, не в Москве. Был бы, обя-
зательно бы пошел».
«Я, к сожалению, завтра [в вос-
кресенье. – Прим. РБК] за пре-
делами страны, так что смогу 
попасть только на похороны», – 
сказал РБК Михаил Фридман.
Представители Олега Дерипа-
ски, Владимира Евтушенкова, 
Владимира Потанина отказались 
от комментариев. Издатель Ирина 
Прохорова сказала РБК, что со-
бирается на шествие. Пойдет ли 
на мероприятие ее брат, биз-
несмен Михаил Прохоров, она 
не сказала.
Основатель сети салонов «Связ-
ной» Максим Ноготков заявил 
РБК, что не пойдет на шествие. 
«Я в Москве, но я не люблю ше-
ствия. Стараюсь как-то иначе 
позитивно влиять на ситуацию», – 
отметил Ноготков.

 По версии следствия, после ареста 
Тихонова члены БОРН продолжили со-
вершать убийства. Жертвой группиров-
ки в числе прочих стал федеральный су-
дья Эдуард Чувашов. Сейчас участники 
группировки ожидают вердикта при-
сяжных на процессе в Московском об-
ластном суде.

Согласно стратегии
В СКР не смогли ни подтвердить, ни 
опровергнуть информацию РБК о пе-
редаче дела следователю Краснову, но 
подтвердили, что дело передано в цен-
тральный аппарат ведомства. Первона-
чально следственную группу возглавлял 
и.о. руководителя Главного следствен-
ного управления СКР по Москве Алек-
сандр Дрыманов. Ранее он был изве-
стен расследованием уголовных дел 
о военных преступлениях на юго-вос-
токе Украины и в Южной Осетии, а так-
же делом о незаконной прослушке те-
лефонов в отношении генерала ФСКН 
Александра Бульбова.

Поддерживает версию следствия 
о  причастности к убийству Немцова 
националистов и адвокат, бывший сле-
дователь МВД Владимир Жеребенков, 
представлявший интересы родствен-
ников погибших Маркелова и Бабуро-
вой. По его словам, убийство оппозици-

онного политического деятеля в целях 
дестабилизации совпадает с распро-
странявшимся участниками БОРН сре-
ди радикальных националистов про-
граммным текстом «Стратегия-2020».

Ранее не исключил причастности 
к убийству Немцова националистов 
и  официальный представитель СКР 
Владимир Маркин. Среди рассматрива-
емых версий – «убийство как провока-
ция для дестабилизации политической 
обстановки в стране». Фигура Немцова 
могла стать «своеобразной сакральной 
жертвой для тех, кто не гнушается ника-

кими методами для достижения своих 
политических целей», сообщил Маркин. 
Проверяется и версия, «связанная с вну-
триукраинскими событиями».

Другие мотивы
Собеседник РБК в правоохранительных 
органах уточнил, что рассуждать о моти-
вах убийства пока нет достаточных ос-
нований. При этом он не исключил, что 
убийство могло быть совершено в целях 
дестабилизации обстановки. Накануне 
полицейские подразделения получили 
сообщение ФСБ о готовящихся в Москве 

провокациях перед воскресным оппо-
зиционным маршем с участием укра-
инских радикалов и сочувствующих им 
российских неонацистов.

В субботу в пресс-службе СКР уточ-
нили, что продолжают рассматривать 
широкий круг версий: от бытовой и свя-
занной с бизнесом убитого до «ислам-
ско-экстремистского следа». «У след-
ствия есть сведения о том, что Немцов 
получал угрозы в связи с его позицией 
относительно расстрела журналистов 
редакции журнала Charlie Hebdo в Па-
риже», – отметил представитель СКР. 

Следственную группу возглавил специалист по делам националистов

Основная версия
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Губернатор, вице-премьер, депутат, оппозиционер

Друг Ельцина, враг Путина
ЛОЛА ТАГАЕВА, 
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Борису Немцову было 55 лет. Он 
многое успел: ученый, губернатор, 
вице-премьер, депутат, оппозици-
онер. Вспоминая о нем, люди то и 
дело используют слова «яркий» и 
«талантливый».

Физик
Борис Немцов родился 9 октября 
1959  года в Сочи. Его отец Ефим 
Немцов работал в нефтяной про-
мышленности, мать Дина Эйдман – 
врачом. Борису еще не исполнилось 
шести лет, когда родители развелись 
и ему пришлось вместе с матер ью 
переехать в Горький (Нижний Нов-
город).

В 1981 году Немцов с отличием 
окончил радиофизический факуль-
тет Горьковского государственного 
университета. Работал в Горьковском 
научно-исследовательском радиофи-
зическом институте Академии наук 
СССР под началом своего дяди, из-
вестного ученого Вилена Эйдмана.

«По-настоящему талантливый фи-
зик», – сказал о нем позднее нобелев-
ский лауреат Виталий Гинзбург. Нем-

цов – автор более 60 научных работ 
по квантовой физике, термодинами-
ке, акустике.

Губернатор
В конце 1980-х Немцов стал активи-
стом экологического движения, борол-
ся против строительства Горьковской 
атомной станции теплоснабжения. 
В 1990 году был избран народным де-
путатом РСФСР. В 1991-м стал доверен-
ным лицом Бориса Ельцина в Ниже-
городской области во время выборов 
президента России. «Когда президент 
отправил его своим доверенным ли-
цом в Нижегородскую область, Немцов 
не стал получать талон на личную ма-
шину, в городе жил в однокомнатной 
квартире вместе со своей матерью», – 
рассказывает Иван Рыбкин, председа-
тель Госдумы с 1994 по 1996 год.

В декабре 1991 года Ельцин назна-
чил Немцова главой администрации 
Нижегородской области.

Масштабные реформы в области 
начались в 1992 году, когда экономист 
Григорий Явлинский и руководимый 
им ЭПИцентр предложили молодому 
главе региона стратегию развития Ни-
жегородской области – «Нижегород-
ский пролог». «Там вся бывшая адми-

 
Нижний 
Новгород 
тогда был 
передовым 
регионом 
России, 
было 
ощущение, 
что в этом 
котле мы 
и сварим 
новую 
Россию

нистрация разбежалась после путча, 
а ему нужна была помощь», – вспоми-
нает Явлинский.

Будучи губернатором, Немцов по-
знакомился с Егором Гайдаром и Ана-
толием Чубайсом, знает бывший зам-
председателя СПС Леонид Гозман: 
Гайдар и Чубайс ездили в Нижегород-
скую область, где в качестве пилотного 
проекта проводилась малая привати-
зация; Немцов с энтузиазмом отно-
сился к этому начинанию, постепенно 
профессиональные отношения пере-
шли в глубокие личные. В собствен-
ность предпринимателей уходили 
офисы, грузовики и средства произ-
водства, аукционы проводились вжи-
вую, вспоминает нижегородский жур-
налист, доверенное лицо Немцова на 
выборах губернатора и в Госдуму Нина 
Зверева. Немцов давал кредиты биз-
несу без процентов, появились инве-
стиции, он же договорился с европей-
скими банками о гарантиях, в области 
было построено 200 перерабатываю-
щих заводов.

Нижегородская область первой по-
шла на региональный выпуск обли-
гаций. Это решило проблему денег, 
впоследствии заем был полностью 
выплачен. «Самыми главными пробле-

мами были галопирующая инфляция и 
нарастающая безработица. В этих усло-
виях очень сложно было защитить на-
селение», – рассказывает Явлинский. 
По его словам, они придумали специ-
альный заем, на средства от которого 
были закуплены горюче-смазочные 
материалы (ГСМ). ГСМ стали резервом, 
который в условиях очень быстрой ин-
фляции позволял сохранить вложен-
ные средства – область даже торговала 
этими ГСМ с соседями. «Были исполь-
зованы разные системы социальных 
индикаторов, которые позволяли удер-
жать от скатывания в бедность боль-
шие группы населения, впервые была 
введена система одного окна при ре-
гистрации, к тому же всем частным 
предпринимателям была гарантиро-
вана защита от имени администрации 
области», – перечисляет Явлинский.

Когда Рыбкин стал председателем 
Госдумы, Немцов приехал к нему с 
руководителем Горьковского автомо-
бильного завода Николаем Пугиным 
и стал говорить, как важно сохранить 
завод. «Но уж больно модели были 
не ахти, – вспоминает Рыбкин. – Они 
предложили создать небольшой авто-
мобиль и назвать его в честь Ельци-
на – «Газ-ель».

1992 год. Молодой губернатор Борис Немцов вместе с премьер-министром Егором Гайдаром запускает в Нижегородской области пилотный проект по приватизации
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Губернатор, вице-премьер, депутат, оппозиционер

Друг Ельцина, враг Путина
«Нижний Новгород тогда был пере-

довым регионом России, было ощуще-
ние, что в этом котле мы и сварим но-
вую Россию», – говорит Зверева. Она 
также вспоминает Немцова как «та-
лантливого продвигателя» всех своих 
проектов: «В 1993 году в Нижний при-
ехала Маргарет Тэтчер. Когда открыва-
ли новую дорогу от Нижнего до Дзер-
жинска, он поставил на капот рюмку 
с водкой, и машина поехала со скоро-
стью 80 км/ч – задача была не распле-
скать, чтобы показать качество дорог».

Младореформатор
В марте 1997 года Немцов был назна-
чен первым вице-премьером России. 
Его и первого вице-премьера Ана-
толия Чубайса сразу стали называть 
младореформаторами. Ельцин потом 
вспоминал, как пришел к решению 
позвать Немцова в Москву: «Я приехал 
в Нижний Новгород, где он был губер-
натором. Много мы с ним говорили, 
потом я помотался по предприятиям, 
магазинам, с людьми встретился и по-
нял, что отношение к нему хорошее. 
Человек, сразу видно, энергичный, 
умный, значит, надо его поднять. Это 
вообще мой принцип при подборе 
кадров. Человека стоит выдвигать 

на новую должность, пока он до этой 
должности немного не дорос».

В своей автобиографии первый 
российский президент рассказывает, 
что Немцов «обещал самим своим по-
явлением обеспечить правительству 
совершенно другой ресурс доверия». 
«И совсем другой политический кли-
мат в стране. Кстати, никто из моло-
дых категорически не хотел идти ни 
в правительство, ни в Кремль. Все ак-
тивно сопротивлялись... Чубайс поч-
ти кричал на Бориса: «Раз ты такой 
умный, нас критикуешь, так возьми 
на себя хоть часть ответственности». 
Но  Немцов спокойно уехал домой. 
Ну  и упертый характер… Пожалуй, 
на мой похож», – вспоминал Ельцин. 
В итоге Немцова уговорила пойти в 
правительство дочь президента Та-
тьяна Дьяченко.

В правительстве Немцов куриро-
вал социальный блок, жилищно-ком-
мунальное хозяйство и строительство, 
естественные монополии и антимоно-
польную политику. Ельцин в интервью 
«Московским новостям» в 2003 году 
рассказал, как по инициативе Немцова 
он подписал указ о проведении откры-
тых конкурсов среди частных фирм, 
которые осуществляли госпоставки.

«В правительстве он был среди 
мейнстрима, почти все его инициати-
вы поддерживались, так как он был на 
стороне большинства», – вспоминает 
бывший министр труда и социального 
развития Оксана Дмитриева. Евгений 
Гонтмахер, в прошлом начальник де-
партамента социального развития ап-
парата правительства, рассказал, что 
они вместе работали над пенсионной 
реформой: «Мы ездили в Чили и изуча-
ли их реформу. Борис Ефимович очень 
загорелся идеей ввести накопитель-
ную часть. Я наблюдал, как он пытал-
ся начать реформу электроэнергетики, 
пытался ввести рыночные отношения 
в нефтяной и газовой отрасли, но это 
не получилось».

С апреля по ноябрь 1997 года, оста-
ваясь вице-премьером, Немцов зани-
мал должность министра топлива и 
энергетики. В этом качестве Немцов 
возглавил коллегию представителей 
государства в правлении «Газпрома» 
и провозгласил курс на демонополи-
зацию газовой отрасли. Он подготовил 
для Ельцина указ «Об основных поло-
жениях структурной реформы в сферах 
естественных монополий». В нем пред-
лагалось либерализовать сразу четыре 
монополии – электроэнергетику, газо-

вую отрасль, железные дороги и связь, 
жестко разграничив конкурентные и 
монопольные виды деятельности.

Концерн, который возглавлял один 
из сподвижников тогдашнего премье-
ра Виктора Черномырдина Рэм Вяхи-
рев, ответил жестким сопротивлени-
ем. «Газпромовская» вкладка в газеты 
«Труд» и «Рабочая трибуна» принялась 
разоблачать «молодых реформаторов», 
которые, по указке МВФ, собрались 
расчленить «Газпром». «Газпрому» 
тогда удалось отбиться от реформ, 
но электроэнергетическая сфера пе-
реформатирована все-таки была  – 
в  ходе реформы РАО «ЕЭС России» 
в 2003–2008 годах.

Немцов инициировал принятие 
важнейших решений о возврате го-
сударственного контроля над энерге-
тической отраслью, в частности, над 
«Газпромом», вспоминает Борис На-
деждин (он работал в аппарате ви-
це-премьера). «Газпром» в то вре-
мя был совершено самостоятельной 
компанией, налогов не платил, кроме 
того, в архивах правительства обнару-
жился тайный договор, который по-
зволял концерну (им руководил Вяхи-
рев) за небольшие деньги приобрести 
государственный пакет ее акций, 

 
В прави-
тельстве он 
был среди 
мейнстри-
ма, почти 
все его 
инициати-
вы поддер-
живались, 
так как он 
был на сто-
роне боль-
шинства

1999 год. Партия «Союз правых сил» (СПС) получает мандаты 
в Госдуму, куда вместе с Немцовым уходит его бывшая 

коллега по правительству Ирина Хакамада
1997 год. Немцов принимает предложение президента 

Бориса Ельцина стать первым вице-премьером
2000 год. На первых президентских выборах Немцов вслед 

за Ельциным поддержал Владимира Путина

1997 год. Премьер-министр Виктор Черномырдин в окружении своих замов – младореформаторов.  
Слева – Анатолий Чубайс, справа – Борис Немцов
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рассказал политик. По его словам, 
Немцов добивался отмены договора, 
ходил к президенту Ельцину, против 
был премьер-министр Виктор Черно-
мырдин – выходец из «Газпрома».

С именем Немцова связана чуть 
ли не единственная честная прива-
тизационная сделка 1990-х. Блокпа-
кет «Связьинвеста» в 1997 году был 
продан за беспрецедентную сумму 
$1,875 млрд консорциуму инвесторов 
во главе с Владимиром Потаниным и 
Джорджем Соросом. Впоследствии 
Сорос называл эту инвестицию худ-
шей в своей жизни. «Я хорошо помню, 
как ты сжег свою репутацию, грудью 
встав против попыток Б. и Г. [Бориса 
Березовского и Владимира Гусинско-
го] отхватить себе «Связьинвест», что 
стоило тебе карьеры – когда потом 
Ельцин сказал тебе, что «устал тебя 
защищать», – написал на этих выход-
ных в своем блоге политик Владимир 
Милов.

Из правительства Немцов ушел 
в 1998 году, после августовского дефол-
та. Он вспоминал, что Ельцин предла-
гал ему остаться, но Немцов сам не 
захотел быть в новом правительстве 
белой вороной.

Депутат
В 1998 году политик создал движение 
«Россия молодая», вошедшее в августе 
1999 года в блок «Союз правых сил» 
(СПС). СПС на выборах 1999–2000 го-
дов выдвинул лозунг «Путина  – в 
президенты, Кириенко – в Государ-
ственную думу. Молодых надо!». СПС 
прошел в Думу, а Немцов стал заме-
стителем председателя нижней палаты 
парламента.

Будучи депутатом, Немцов продол-
жил выступать против войны в Чеч-
не. В 2000 году в Назрани он вместе 
с группой других депутатов подпи-
сал протокол из пяти пунктов, в ко-
тором говорилось, что не существует 
военного решения проблемы, поэтому 
следует начать мирные переговоры, 
в которых «будут участвовать люди, 
избранные народом».

Фракция СПС в Госдуме была самой 
маленькой, но ее влияние было вели-
ко – это было бы невозможно без уча-
стия ее руководителя, которым был 
Немцов, говорит Гозман. Немцов умел 
собирать профессиональные кадры, 
такие люди работали в аппарате фрак-
ции – в частности, Надеждин, соглас-
на бывший пресс-секретарь Немцова 
Лилия Дубовая. Кроме того, Немцов 
нес на себе процентов 70% публичной 
активности всей фракции: в отличие 
от многих, он охотно выступал перед 
телекамерами и умел это делать, объ-
ясняет Дубовая.

Немцов был профессиональным 
публичным политиком, рутинной ра-
боты не любил, был «человеком-фей-
ерверком» – у него была масса идей, 
но они воплощались, если находились 
люди, готовые реализовать их, отме-
чает Дубовая. Ему нравилось казаться 
«легковесным», но на самом деле это 
было не так, говорит Гозман: прежде 
чем с расслабленным видом сидеть на 
заседании правительства и задавать 
якобы случайные вопросы, он серьез-
но готовился, запрашивал множество 
документов и консультировался со 
специалистами.

Немцов настороженно относился к 
Путину, но во время его первого пре-

зидентского срока вынужденно де-
монстрировал лояльность, подчиня-
ясь партийной дисциплине и позиции 
Чубайса и Гайдара, говорит Дубовая. 
После проигрыша СПС на парламент-
ских выборах 2003 года и после отхода 
от партии Чубайса позиция Немцова 
становилась все более жесткой, и по-
сле неудачных для партии выборов 
2007 года он окончательно перешел 
в оппозицию, вспоминает она.

Оппозиционер
В декабре 2008 года Немцов вошел в 
президиум и политсовет созданного 
оппозиционного движения «Солидар-
ность».

В том же году Немцов совмест-
но с Миловым подготовил масштаб-
ный доклад, посвященный критике 
деятельности Путина на должностях 
президента и председателя прави-
тельства России. В докладе впервые 
популярно было рассказано о бизнесе 
друзей Путина. «Это сейчас все знают 
о том, кто такие Ротенберги и Тимчен-
ко, а тогда энтузиастом этой антикор-
рупционной темы был ты. Ты первый 
вывел эту тему в мейнстрим в таком 
виде, чтобы все об этом говорили», – 
пишет Милов о Немцове.

В июле 2009 года Немцов возгла-
вил штаб «Солидарности» по выборам 
в Московскую городскую думу. Всем 
кандидатам от движения было отказа-
но в регистрации. Немцов продолжал 
политическую борьбу – в 2010 году 
он вместе с экс-премьером России 
Михаилом Касьяновым, политиками 
Миловым и Владимиром Рыжковым 
объявил о создании оппозиционной 
коалиции «За Россию без произвола 

и коррупции». Созданная на ее осно-
ве политическая партия для участия 
в президентских и парламентских 
выборах была учреждена в декабре 
2010 года, получив название «Партия 
народной свободы» (ПАРНАС). В июне 
2012 года ПАРНАС объединилась с Ре-
спубликанской партией России Рыж-
кова, восстановившей регистрацию 
в  Минюсте, и Немцов стал одним 
из сопредседателей РПР-ПАРНАС.

16 декабря 2010 года в телепро-
грамме «Разговоры с Владимиром 
Путиным» тогдашний глава прави-
тельства отвечал на вопросы, кото-
рые он сам отобрал. Зачитав вопрос 
неизвестного автора «Чего на самом 
деле хотят Немцов, Рыжков, Милов и 
так далее?», премьер-министр отве-
тил: «Денег и власти, чего они еще хо-
тят?! В свое время они поураганили, 
в 90-х годах утащили вместе с Бере-
зовским и теми, кто сейчас находит-
ся в местах лишения свободы, о кото-
рых мы сегодня вспоминали [Михаиле 
Ходорковском], немало миллиардов».

В январе 2011 года Немцов подал в 
Мосгорсуд иск к Путину о защите че-
сти и достоинства по факту клеветы. 
В феврале иск был отклонен, так как, 
по мнению суда, «фамилии Немцова, 
Рыжкова и Милова употреблены не в 
качестве имен собственных, а исклю-
чительно в нарицательном значении 
этих фамилий для обозначения опре-
деленного класса политических дея-
телей».

Немцов был одним из основных 
лидеров протестных митингов на Бо-
лотной площади и проспекте Сахаро-
ва в 2011–2012 годах. «Требования на-
шего митинга: немедленная отмена 

Немцов, 
в частности, 
расследовал 
деятель
ность ярос
лавских 
чиновников, 
результаты 
регулярно 
публиковал 
на своей 
странице 
в Facebook

2011 год. Немцов вместе с бывшим премьер-министром Михаилом Касьяновым (слева) и вице-премьером 
Алексеем Кудриным (в центре) на митинге против нечестных выборов на Болотной площади

2000 год. Депутат Немцов с главой крупнейшей  
частной компании Михаилом Ходорковским

2001 год. Немцов и Владимир Жириновский – два самых ярких спикера того состава Госдумы
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ИВАН КУРИЛЛА,
профессор Волгоградского государственного университета

Почему в Россию вернулся 
политический террор

Вечером в  пятницу в  Москве был 
убит Борис Немцов. Основная версия 
и следствия, и большинства наблю-
дателей – это акт политического 
террора. Убийство вновь стало ар-
гументом во  внутриполитической 
жизни России.

Политический терроризм бывает раз-
ным. Маргиналы, знающие, что оста-
нутся меньшинством в своем обществе, 
взрывают самолеты, автобусы или вок-
залы с целью напугать большинство, 
выставить требования или принудить 
общество к признанию их требований. 
Такой терроризм расцве л в Европе в по-
следней трети XX века, а потом все чаще 
стал ассоциироваться с «Аль-Каидой».

Более давнюю историю имеет тер-
роризм, направленный против поли-
тических противников. Революционе-
ры целятся в видных деятелей режима, 
а режим напрямую или через пестуе-
мые и поощряемые им, но формально 
самостоятельные группы убивает вид-
ных оппонентов и  критиков власти. 
Это террор как замена «нормальной» 
политики, который может возникнуть, 
если в стране нет механизмов, позволя-
ющих решать политические конфлик-
ты в  форме согласования групповых 
интересов, если нет перспективы сме-
ны правящей группы, а критика власти 
рассматривается ею как угроза ее по-
ложению.

Возвращение терроризма
Россия знакома с разными варианта-
ми этой беды, от убийства императора 
Александра II народовольцами до го-
сударственного террора в  XX  веке, 
масштабы которого далеко превзошли 
«точечный» террор народовольцев 
и эсеров.

Десталинизация для многих озна-
чала отказ государства от этих мето-
дов. Государство, как правило, больше 
не  убивало политических противни-
ков (хотя могло отправить их в тюрь-
мы или выслать из страны). Казалось, 
политический терроризм остался лишь 
в учебниках истории.

Но  терроризм вернулся в  Россию 
в конце 1990-х. В ходе разрастания не-
стабильности к югу от границ страны 
появилось новое поколение террори-
стов, ведущих «джихад» против России. 
В 2000-е в стране появился и политиче-
ский терроризм, целями которого стали 
политики и госслужащие. Случай «при-
морских партизан» удивителен скорее 
своей уникальностью. 

Гибель ярких и открытых против-
ников нынешней власти вызывает са-
мые тяжелые чувства. Сегодня можно 
услышать самые разные версии о воз-

можной связи убийц Бориса Немцова 
со спецслужбами – но оставим конспи-
рологию конспирологам.

Само возвращение в страну убийств 
политических деятелей стало зако-
номерным шагом в  обострении об-
щественных противоречий, кото-
рое продолжается в  последние годы 
и при определенных обстоятельствах 
грозит даже перерасти в гражданскую 
войну. Среди факторов, ставших ката-
лизаторами этого обострения, – «роки-
ровка» 2011 года, массовые фальсифи-
кации при подсчете голосов на выборах 
в  Госдуму, протесты активной части 
населения, демонстративное игнори-
рование требований протестующих 
властью, судебная расправа с демон-
странтами по «делу 6 мая».

«Холодная гражданская война»
Эти и  другие обстоятельства факти-
чески создали в стране ситуацию «хо-
лодной гражданской войны». Выска-
занные сомнения в демократической 
легитимности власти подтолкнули ее 
к поискам другой опоры, результатом 
чего стало ужесточение законодатель-
ства 2012–2014 годов, провозглашение 
«традиционных ценностей» идейной 
основой политического режима и даль-
нейший раскол общества.

Конфликт на Украине, переросший 
в  гражданскую войну при  активном 
участии российских граждан (в  этом 
контексте не так важно, добровольно 
или нет они оказались на территории 
отдельных районов Донецкой и Луган-
ской областей), поощряемых государ-
ственной пропагандой, резко понизил 
порог приемлемого по  отношению 
к политическим противникам: на них 
теперь стало возможно смотреть через 
прицел. Противников втягивания Рос-
сии в этот конфликт пропаганда шель-
мовала как  «пятую колонну», врагов 
и предателей. В таких условиях перенос 
убийства как аргумента во внутриполи-
тическую жизнь России был неизбежен.

Что делать в этой ситуации? Государ-
ство должно сделать все для раскрытия 
убийства Бориса Немцова. Самым пра-
вильным решением были бы немедлен-
ные шаги по деэскалации «холодной 
гражданской войны» в России и пре-
кращение пропагандистской накачки 
населения в поддержку войны в сосед-
ней стране.

Общество должно показать, что оно 
не смирится с переходом страны в но-
вое и ужасающее состояние. Легальные, 
законные собрания и шествия – лишь 
первый шаг мирного гражданского про-
теста. Для  страны будет лучше, если 
часть общества, готовая выйти на ули-
цу, будет услышана.

Возвращение в стра-
ну убийств поли-
тических деятелей 
стало закономерным 
шагом в обострении 
общественных про-
тиворечий, которое 
продолжается в по-
следние годы.

фальшивых выборов. Депутаты, если 
считают, что они с народом, обязаны 
сдать мандаты. Они никакие не де-
путаты, они воровским образом про-
лезли в Думу, и никто им верить не 
будет», – заявил он на митинге на Бо-
лотной площади 10 декабря.

Депутат-2
«В Ярославле летом 2013 года случился 
арест народного мэра Евгения Урлашо-
ва, была очень высокая протестная ак-
тивность, в канун выборов в областную 
думу решалось, кто от оппозиции пой-
дет в качестве лидера, пытались най-
ти разного рода местных кандидатов, 
в том числе местных олигархов, их не 
нашлось, поэтому вполне логичным 
было появление Бориса Немцова», – 
вспоминает председатель региональ-
ного отделения Партии прогресса Анд-
рей Алексеев.

Они приехали в августе 2013 года, 
и предложили «Народному альянсу» и 
Партии 5 декабря создать коалицию и 
пойти вместе на выборы, список воз-
главил Немцов, и суммарно на три пар-
тии набрали кандидатов на все округа, 
говорит Алексеев.

«Была серьезная борьба, преимуще-
ство было на стороне власти, мы зара-
ботали один мандат, и он достался Бо-
рису Немцову. Никто не верил, что он 
останется работать в регионе, думали, 
что он передаст мандат, но его позиция 
была в том, что он останется. Это мно-
гих поразило – поначалу был большой 
скепсис, но в итоге многие изменили 
к нему отношение. Свои обязательства 
он выполнил», – рассказал Алексеев.

«Немцов много кому испортил ка-
рьеру в области. Он делал все ярко», – 

сказал РБК депутат муниципалитета 
Ярославля, зампредседателя фракции 
КПРФ Антон Голицын.

Немцов, в частности, расследовал 
деятельность ярославских чиновни-
ков, результаты регулярно публико-
вал на своей странице в Facebook, о 
некоторых из них сообщали феде-
ральные издания. Два высокопостав-
ленных ярославских чиновника – ви-
це-губернатор Александр Сенин и 
руководитель регионального департа-
мента здравоохранения Сергей Вун-
дервальд – ушли в отставку после разо-
блачений Немцова. Политик выяснил, 
что жена первого – куратора регио-
нального департамента здравоохра-
нения и фармации – работает в фар-
мацевтической отрасли и ее компания 
выигрывает региональные конкурсы 
на закупки медпрепаратов. Немцов 
обратился в Следственный комитет, 
после чего губернатора региона Сер-
гея Ястребова вызвали в Кремль и тот 
уволил Сенина, следовало из сообще-
ний Немцова. Ястребов на вопрос РБК, 
считал ли он полезной для региона ан-
тикоррупционную деятельность Нем-
цова, ответил односложно: «Да».

«Каждый должен сам для себя ре-
шить, готов он к рискам или нет. Могу 
сказать лишь про себя. Я счастлив, что 
могу говорить правду, быть самим со-
бой и не пресмыкаться перед жалки-
ми, вороватыми властями. Свобода 
стоит дорого», – написал Немцов на 
своей странице в Facebook два меся-
ца назад. 

При участии Анастасии Михайловой, 
Жанны Ульяновой, 
Полины Химшиашвили

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

2013 год. Немцов выступает на митинге в защиту узников Болотной

2007 год. Борис Немцов – один из главных критиков Владимира Путина – 
задержан на «Марше несогласных» в Санкт-Петербурге
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Ополченцы заявили об окончании отвода вооружений

Отвели подальше
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Ополченцы заявили об оконча-
нии отвода тяжелых вооружений 
от линии соприкосновения. Про-
следить, насколько точно соблю-
даются принципы, согласованные 
в Минске, пока сложно, указывает 
эксперт.

«Армия ДНР закончила отвод техники 
в присутствии наблюдателей ОБСЕ», – 
заявил днем замминистра обороны 
самопровозглашенной ДНР Эдуард 
Басурин Интерфаксу. С  южного на-
правления было отведено шесть еди-
ниц техники, сообщил он. Утром он 
говорил, что на воскресенье планиро-
валось отведение самоходных артилле-
рийских установок в Новоазовске и До-
нецке, а также в других точках. «У нас 
сегодня по плану последний день. Мы 
с Донецком держимся синхронно», – 
сказал представитель ЛНР в контакт-
ной группе Владислав Дейнего (цита-
та по РИА Новости). Согласно минским 
договоренностям, ополченцы должны 
отвести технику от линии, согласован-
ной в сентябре прошлого года, украин-
ские войска – от фактической.

Генштаб Украины объявил о начале 
отвода вооружений в четверг. Тогда же 
было сказано, что на первом этапе бу-
дут отведены орудия калибром 100 мм. 
Украинские военные отводят орудия 
калибром 100 мм, но если ополченцы 
нарушат условия, то украинские войска 
готовы ответить, предупредил в суббо-
ту министр обороны Украины Степан 
Полторак.

Что и где отводят
Однако ОБСЕ и украинские власти 
указывают на недостаточность пре-
доставляемой информации и пробле-
мы с допуском у ОБСЕ на территории, 
контролируемые ополченцами. «Мы 
не принимаем «фейковые» отводы тя-
желой техники и артиллерии, которые 
нам пыталось продемонстрировать 
российское телевидение: выставили 
репортеров, показали колонну, кото-
рая выехала из этого места, проехала 
по дороге и вернулась назад. Когда ин-
спекторы ОБСЕ прибыли на место, где 
она (выехавшая колонна) должна уже 
быть, чтобы убедиться в отводе, их туда 
не пустили, а когда допустили, там уже 
никого не было. Это не отвод», – заявил 
президент Украины Петр Порошенко 
28 февраля украинским журналистам. 
Однако, по словам премьер-министра 
ЛНР Геннадия Цыпкалова, наблюдате-
лям было сообщено о факте отведения 
техники, ее расположении и нахожде-
нии личного состава.

«Обе стороны запустили процесс по 
отводу вооружений. <...> Однако куда 
именно их перемещают, неизвестно. 
Не исключено, что они будут задей-
ствованы где-то в другом месте», – за-
явил замглавы специальной монито-
ринговой миссии ОБСЕ на Украине 
Александр Хуг в пятницу, 27 февраля, 
в интервью агентству Reuters. По его 
словам, «очень тяжело оценить, сколь-
ко вообще единиц вооружений должно 
быть отведено от линии соприкоснове-
ния и когда это будет закончено». Зона, 
в которой, как планируется, в итоге не 
будет размещаться тяжелое оружие, по 
словам Хуга, охватывает полосу общей 
площадью примерно 50 тыс. кв. км.

В отчете миссии за 27 февраля ука-
зано, что в некоторых районах Луган-
ской и Донецкой областей на террито-
риях, контролируемых ополченцами, 
им удалось увидеть передвижение тех-
ники – в Первомайске, Луганске, Ста-
робешево. Всего в отчете миссии гово-
рится о 41 самоходной артиллерийской 
установке калибром 122 мм, четырех 
МТ-ЛБ с ракетами «Стрела» и восьми 
грузовиках. В Луганске представители 
СММ не смогли установить, откуда они 
двигались, но сопроводили их от кон-
тактной линии, хотя не были пропуще-
ны к пункту назначения.

Таким образом, возможность наблю-
дать и убедиться, что вооружения оста-
лись отведенными, была ограниченна, 
говорится в отчете миссии. Зафикси-
ровано в отчете и передвижение воо-
ружений армии Украины: в Праскове-
евке они видели передвижение одной 
колонны техники, в которой были шесть 
самоходных 100-миллиметровых гау-
биц МТ-12, семь тягачей, два грузовика 
со снарядами и ремонтная машина. Но 
определить пункт отправления и назна-
чения наблюдатели не смогли.

В воскресном отчете СММ зафикси-
ровала перемещение четырех отдель-
ных колонн в ДНР. В каждом случае 
представители миссии сопровожда-
ли боевиков ДНР к месту, где были 
сосредоточены предварительно со-
ставленные колонны, цитирует отчет 
миссии УНИАН. Первая колонна была 
зафиксирована в 5 км от Донецка и со-
стояла из пяти РСЗО «Град», одного  
БТР-80 и военных грузовиков и фур-
гонов. В поселке Карло-Марксово бо-
евики отвели четыре системы «Град» 
и грузовик. На окраине Донецка и в Но-
возарьевке в колонну вошли по четыре 

установки «Град» и грузовик. По дан-
ным отчета, в ЛНР предложили ОБСЕ 
проконтролировать отвод двух колонн. 
«Первая, встреченная миссией у насе-
ленного пункта Брянка, состояла из од-
ного БТР, четырех 122-миллиметро-
вых самоходных гаубиц, пяти систем 
«Град» и грузовика. Другая колонна, со-
стоявшая из пяти 152-миллиметровых 
гаубиц, была встречена наблюдателя-
ми в 7 км к югу от центра Луганска», – 
сообщило УНИАН.

Порошенко также указал на недо-
статочность мониторинговой миссии 
ОБСЕ. На нехватку персонала сетовал 
и Хуг: всего работают 450 наблюдате-
лей, из которых около 300 находятся 
на востоке страны, – этого мало, чтобы 
обеспечить патрулирование примерно 
50 тыс. кв. км.

Поскольку в открытых источниках 
нет данных по точкам отвода опол-
ченцами вооружения, сложно оце-
нить, от какой линии они отводятся 
и  как соблюдается положение фев-
ральских Минских соглашений о том, 
что ополченцы должны отводить от ли-
нии, согласованной в сентябре, обра-
щает внимание российский военный 
эксперт Виктор Мураховский. В неко-
торых местах сентябрьская линия не 
совпадает с линией соприкосновения, 
она отодвинута вглубь территории са-
мопровозглашенных республик, ближе 
к российской границе, указывает Му-
раховский. Помочь установить факт 
исполнения минских договоренностей 
может не только ОБСЕ, но и военные 
эксперты от Украины и России, кото-
рые там работают, говорит Мурахов-
ский. Эксперты также, по его словам, 
должны наблюдать за тем, как украин-
ские военные проводят отвод.

Положение на линии фронта
В целом ситуация на фронте была 
спокойной, сообщали в выходные 
представители киевских военных 
и  ополченцев. В субботу и воскре-
сенье украинские военнослужащие 
в зоне конфликта не гибли, но трое, 
по словам представителя украин-
ского Совета национальной оборо-
ны и безопасности Андрея Лысенко, 
погибли в пятницу. В субботу в рай-
оне населенного пункта Пески погиб 
украинский журналист, фотокорре-
спондент газеты «Сегодня» Сергей 
Николаев. Он попал под обстрел, со-
общило издание.

В субботу минобороны ДНР сооб-
щило, что вооруженные силы Украи-
ны за минувшие сутки восемь раз на-
рушили режим прекращения огня: 
зафиксированы восемь обстрелов, из 
них минометных – шесть, артилле-
рийских – два, приводит сообщение 
представителя министерства Донец-
кое агентство новостей. Обстрелам 
подверглись окраины Донецка и по-
селок Спартак.

Вечером 28 февраля, по сообщени-
ям украинских новостных агентств 
и сайтов ополченцев, начался ожесто-
ченный бой в Красном Луче – в тылу 
ЛНР. По данным сообщества «Свод-
ки от ополчения Новороссии», воен-
ные ЛНР принимали участие в зачист-
ке банд под командованием атамана 
Сергея Косогора, которые не подкон-
трольны местным властям.

В целом обстановку Мураховский 
оценивает достаточно позитивно, есть 
основания для военной стабилизации 
по всей линии фронта – в последнее 
время нет обстрелов из тяжелых ар-
тиллерийских систем.  
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ОБСЕ и украинские власти указывают на недостаточность предоставляемой информации об отводе вооружений ополченцев

Украинские 
военные 
отводят ору-
дия кали-
бром 100 мм, 
но если опол-
ченцы нару-
шат условия, 
то украин-
ские вой-
ска готовы 
ответить
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«Нафтогаз» и «Газпром» договариваются о снабжении ЛНР и ДНР

Газ дошел до Брюсселя
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА,
АРТЕМ ФИЛИПЕНОК

В Москве ждут официального от-
каза «Нафтогаза Украины» от по-
ставок газа в ЛНР и ДНР. Новые 
правила работы «Газпром» и его 
украинские партнеры могут обсу-
дить 2 марта на встрече в Брюссе-
ле, после того как рассмотрят итоги 
зимних поставок.

Поставки в Донбасс
Поставки из России на неконтро-
лируемые Киевом территории про-
должаются, сообщил РБК в пятницу 
вечером главный инженер «Донбасс-
трансгаза» Михаил Ерохин. Эта «доч-
ка» «Укртрансгаза» управляет систе-
мой магистральных газопроводов на 
территории ЛНР и ДНР. По словам 
Ерохина, российский газ поступает 
в трубопроводы «Донбасстрансгаза» 
через две газоизмерительные стан-
ции (ГИС) «Прохоровка» и «Плато-
во». Дальше он передается потреби-
телям через Донецкий и Луганский 
облгазы.

С российской стороны «Донбасс-
трансгаз» взаимодействует с дочер-
ней компанией «Газпром трансгаз 
Краснодар», говорит Ерохин. «Режи-
мы [поставок] газа на этой террито-
рии замкнутые. «Укртрансгаз» на них 
не влияет», – отметил он. Как оформ-
ляются поставки, собеседник РБК не 
уточнил. Но заверил, что «оплачивать 
российский газ в любом случае кто-то 
будет».

Пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков не смог прокоммен-
тировать условия поставок газа. Еще 
в четверг он не исключал, что Россия 
может рассмотреть вопрос бесплатных 
поставок газа в Донбасс при необхо-
димости.

Представитель «Газпрома» Сергей 
Куприянов в четверг в эфире «России 
24» заявил, что монополия готова вы-

вести за рамки переговоров с «Нафто-
газом» поставки газа в Донбасс.

Представитель Минэнергоугля 
Украины сообщила РБК в пятницу, 
что может подтвердить только факт 
готовящихся переговоров в Брюсселе. 
Получить дополнительные коммен-
тарии «Нафтогаза», «Укртрансгаза» 
и «Газпром трансгаз Краснодар» РБК 
не удалось.

Встреча в Брюсселе
Трехсторонние переговоры по рос-
сийско-украинскому газовому во-
просу пройдут в Брюсселе 2  марта. 
Пресс-секретарь Еврокомиссии по 
вопросам климата и энергетики Ан-
на-Кайса Итконен подтвердила РБК, 
что встреча состоится и на ней обсудят 
реализацию зимних договоренностей. 
Вопрос оплаты поставок газа она ком-
ментировать не стала.

Пресс-служба «Нафтогаза» сооб-
щила в четверг, что компания гото-
ва участвовать в переговорах. По сло-
вам предправления компании Андрея 
Коболева, «в Брюсселе будут перего-
воры относительно дисциплины вы-
полнения «Газпромом» меморандума 
и контракта, подписанного 30 октя-
бря в том самом Брюсселе» (цитата 
по РИА Новости). Возглавит украин-
скую делегацию министр энергетики 
и угольной промышленности Украи-
ны Владимир Демчишин.Глава Минэ-
нерго России Александр Новак также 
подтвердил участие в трехсторонних 
газовых переговорах. Вечером в пят-
ницу он заявил, что Россия не плани-
рует обсуждать поставки газа в Дон-
басс в Брюсселе.

Гуманитарные поставки
19 февраля, после того как руково-
дители самопровозглашенных ре-
спублик Донбасса объявили о пре-
кращении поставок газа с Украины, 
«Газпром» начал поставлять газ на-
прямую в ЛНР и ДНР.

Остановку поставок «Нафтогаз» 
объяснил «критическими поврежде-
ниями газотранспортной инфраструк-
туры в результате боевых действий». 
Российская монополия объявила, что 
задействовала для поставок ГИС «Про-
хоровка» и «Платово», находящиеся на 
границе Ростовской области и частей 
Донецкой и Луганской областей. Объе-
мы поставок газа в Донбасс составляют 
около 12 млн куб. м в день.

Россия готова начать прямые по-
ставки в ДНР и ЛНР, однако ждет за-
явления по энергопоставкам в Донбасс 
от властей Украины, заявил в пятни-
цу Новак.

«Письменного отказа от поставок 
газа [«Нафтогаза»] не существует, что 
еще больше делает ситуацию подве-
шенной. По факту они просто не по-
ставляют газ, ссылаясь на поврежде-
ние и еще на ряд других причин. Но 
по факту поставок газа на террито-
рию ДНР и ЛНР со стороны Украины 
не производится», – сообщил в субботу 
РИА Новости полномочный предста-
витель ДНР Денис Пушилин.

Спор с «Нафтогазом»
Предправления «Нафтогаза» Коболев 
вечером 18 февраля заявил, что пря-
мые поставки газа в Донбасс – нару-
шение контракта «Газпрома» с «Наф-
тогазом», заключенного в 2009 году. 
По его словам, Киев не обязан это 
оплачивать.

«Газпром», напротив, настаивал, 
что перенаправление части объемов 
газа напрямую в Донбасс выполняется 
«в соответствии с контрактом», а сле-
довательно, этот газ также должен вы-
читаться из объемов, предоплаченных 
Киевом.

В течение прошлой недели ком-
пании еще раз обменялись взаим-
ными упреками: «Газпром» напом-
нил «Нафтогазу», что предоплата за 
газ скоро закончится и поставки пре-
кратятся вовсе, а «Нафтогаз» обвинил 

монополию в невыполнении заявки 
на поставку предоплаченного газа от 
22 февраля 2015 года.

Цена вопроса
По расчетам старшего аналитика UBS 
Максима Мошкова, стоимость газа, по-
ставленного в Донбасс с 19 по 27 фев-
раля включительно, достигла $40,8 млн 
за 188 млн куб. м. Размер экспортной 
пошлины, которую должен заплатить 
«Газпром» за эти объемы, составит 
$1,4 млн, подсчитал аналитик.

В пятницу Коболев заяви л журна-
листам, что «Газпром» подтвердил го-
товность не учитывать поставленный 
в зону конфликта на востоке Украины 
газ в рамках контракта с «Нафтога-
зом». «Решение о графике отбора пре-
доплаченных объемов и о дальнейшем 
внесении предоплаты будет зависеть 
от погодных условий на Украине и от 
добросовестного исполнения контрак-
та «Газпромом», – цитирует Коболева 
пресс-служба «Нафтогаза».

Ни «Газпром», ни министр энерге-
тики Александр Новак в пятницу во-
прос об оплате поставок в Донбасс 
также не комментировали. Новак на 
экономическом форуме в Красноярске 
лишь заявил, что $15 млн (предопла-
та поставок в марте), о которых сооб-
щил «Нафтогаз», на счета «Газпрома» 
пока не поступили. Он подчеркнул, 
что, если деньги так и не придут, по-
ставки газа на Украину могут быть 
приостановлены. Предоплаченно-
го газа осталось «фактически до кон-
ца недели только... если сейчас, в эти 
дни, поступит предоплата сегодня или 
до понедельника, соответственно, бу-
дут поставляться и следующие объе-
мы», пояснил глава Минэнерго (цита-
та по ТАСС).

Представитель «Газпрома» Сергей 
Куприянов позже уточнил, что платеж 
от «Нафтогаза» поступил, но при теку-
щем уровне поставок этой предоплаты 
хватит только на сутки. 

Россия 
готова на-
чать прямые 
поставки 
в ДНР и ЛНР, 
однако ждет 
заявления 
по энерго-
поставкам 
в Донбасс 
от властей 
Украины
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Дума Глава комитета по финансовому рынку покинула свой пост

Виноват антикризисный план
МИХАИЛ РУБИН,  
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

В Госдуме сменится глава комитета 
по финансовому рынку. Из-за воз-
можного конфликта интересов 
и разногласий с коллегами Наталью 
Бурыкину заменит Николай Гончар. 
Сама депутат говорит, что уходит 
из-за проблем со здоровьем.

Председатель комитета по финансово‑
му рынку Наталья Бурыкина покидает 
свой пост. Об этом она заявила РБК 
в пятницу. «Мне надо заняться своим 
здоровьем. Я вообще ухожу из комите‑
та», – сказала Бурыкина.

Конфликтный уход
Бурыкина приняла решение из‑за не‑
скольких причин, объясняет собесед‑
ник, близкий к думскому руководству. 
У нее сложились непростые отноше‑
ния и с руководством фракции едино‑
россов, и с руководством Центрально‑
го банка, утверждает он. Кроме того, 
она была одним из основателей ауди‑
торской компании «Юникон». Буры‑
кина заседает в Государственной думе 
уже 12 лет. До этого она занималась 
бизнесом. Поэтому на посту главы ко‑
митета у Бурыкиной может возникать 
конфликт интересов, предполагает 
собеседник РБК. По его словам, пока 
Бурыкина останется рядовым депу‑
татом Госдумы.

«Когда фракция видит конфликт 
интересов, она принимает такие ре‑
шения», – подчеркнул собеседник РБК.

Источник РБК, близкий к Центро‑
банку, рассказывает, что уход Буры‑
киной может быть связан с  реали‑
зацией антикризисного плана. Это 
подтвердил источник, близкий к пра‑
вительству. «Если ситуация в эконо‑
мике сильно ухудшится, то админи‑
страции президента и правительству 
нужна будет площадка для быстрого 
принятия решений, быстрого про‑
хождения документов в  Госдуме, – 
говорит собеседник РБК, близкий 
к  ЦБ.  – А  Бурыкина непредсказуе‑
ма, бескомпромиссна и  часто тор‑
мозила продвижение законопроек‑
тов». Еще одной причиной отставки 
Бурыкиной, как рассказал источник, 
близкий к правительству, могли стать 
разногласия руководителя комитета 
с председателем Банка России Эльви‑
рой Набиуллиной, которые обостри‑
лись опять же в связи с реализацией 
антикризисного плана.

Уход Бурыкиной с поста – заверше‑
ние длительного процесса, сказал РБК 
источник во  фракции единороссов. 
Претензии Бурыкиной к ЦБ в боль‑
шинстве случаев были обоснованны, 
но сама она не смогла стать арбитром 
для  всех сторон законотворческого 
процесса, иногда руководствовалась 
интересами своего сегмента бизне‑
са, пояснил собеседник. Когда руко‑
водство фракции сказало ей об этом, 
она сообщила о  желании покинуть 
пост председателя комитета, доба‑
вил источник.

Сменщик – Николай Гончар
Президиум фракции «Единой Рос‑
сии» удовлетворил просьбу Бурыки‑
ной об освобождении от должности 
в  пятницу вечером. На  заседании 

Изменения в руководстве Думы последнего созыва

Алексей Митрофанов
23 сентября 2014 года Госдума 
проголосовала за лишение 
депутата-эсэра поста председа-
теля комитета по информаци-
онной политике. Ранее в июне 
2014 года Митрофанов по пред-
ставлению Генеральной проку-
ратуры был лишен депутатской 
неприкосновенности – проку-
ратура планировала привлечь 
его к уголовной ответственно-
сти по делу о мошенничестве. 
Митрофанов уехал на лечение 
за границу, о его возвраще-
нии до сих пор не сообщалось. 

26 сентября 2014 года Дума ут-
вердила на посту председателя 
информационного комитета де-
путата-эсэра Леонида Левина – 
бывшего первого заместителя 
Митрофанова. 

Людмила Швецова
29 октября 2014 года умер-
ла социальный вице-спикер 
Госдумы, депутат-единоросс 
Людмила Швецова. Пост оста-
вался вакантным до 11 ноября, 
когда на это место был избран 
депутат-единоросс Андрей Иса-
ев. До этого назначения Исаев 

был председателем комитета 
по труду, социальной политике 
и делам ветеранов. Назначение 
на вице-спикерский пост было 
интерпретировано прессой как 
прощение Исаева, лишившегося 
поста идеолога партии «Еди-
ная Россия» после конфликта 
с экипажем и пассажирами 
самолета, записи которого были 
опубликованы в интернете. 

Ольга Баталина
11 ноября 2014 года на остав-
ленный Исаевым пост предсе-
дателя комитета по труду была 

избрана депутат-единоросс 
Ольга Баталина. Ради этого 
назначения Баталина оставила 
должность первого замести-
теля председателя комитета 
палаты по делам семьи, жен-
щин и детей. Вскоре после на-
значения на пост председателя 
комитета Баталина сложила 
с себя полномочия заместителя 
секретаря генерального совета 
«Единой России» по идеоло-
гии, который занимала после 
Исаева. На эту партийную 
должность вновь был назна-
чен Исаев.

в пятницу была обнародована офи‑
циальная версия ухода Бурыкиной – 
по состоянию здоровья, сказал РБК 
его участник. Но присутствовавшие 
начали задавать вопросы, и  тог‑
да им было сказано, что Бурыкина 
«нашла работу вне Думы», добавил 
со беседник.

Новым председателем думского 
комитета по финансовому рынку ста‑
нет член комитета по бюджету и на‑
логам Николай Гончар. На пост главы 
комитета единороссы рассматривали 
несколько вариантов, но наибольшие 
шансы у депутата Гончара, говорит 
собеседник, близкий к  руководству 

Думы. Его кандидатура была утвер‑
ждена президиумом, вопрос будет вы‑
несен на ближайшее заседание совета 
Думы, с тем чтобы на первом же по‑
сле него заседании палаты он был рас‑
смотрен, сказал председатель фрак‑
ции единороссов Владимир Васильев. 
Говоря о профессионализме Гончара, 
он отметил, что тот уже возглавлял ко‑
митет по бюджету. Он профессионал 
высокого уровня и очень опытный по‑
литик, подтверждает источник РБК, 
близкий к руководству палаты.

Окончательно эти решения будут 
утверждены Госдумой 16 марта, гово‑
рит собеседник РБК во фракции.

По словам собеседника, близкого 
к ЦБ, можно проследить связь между 
приходом на пост главы финкомите‑
та Госдумы Гончара и кадровыми пе‑
рестановками в ЦБ. «Александр Тор‑
шин [в этом году назначен зампредом 
ЦБ по  взаимодействию с  органами 
власти], Дмитрий Тулин [в этом году 
назначен первым зампредом ЦБ 
по  денежно‑кредитной политике], 
Николай Гончар – это люди из ста‑
рой московской тусовки. Не исклю‑
чено, что за их назначениями стоит 
руководитель экономического блока 
в администрации президента Андрей 
Белоусов», – говорит собеседник.

Наталья 
Бурыкина 
заседает 
в Государственной 
думе уже 12 лет
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Кризис

Кризис Минфин назвал бюджет-2015 худшим по доходам за 15 лет

Сэкономят 
на зарплатах
ПЕТР НЕТРЕБА

Минфин согласен смягчить свои 
требования к  дополнительному 
сокращению расходов федерально-
го бюджета на 2015 год. Сохранит-
ся ряд социальных расходов, зато 
можно будет сэкономить на транс-
ферте Пенсионному фонду.

Выступая на  коллегии Казначейства 
27 февраля, замминистра финансов 
Татьяна Нестеренко представила но-
вые параметры сокращения расходов 
бюджета  – 1 трлн 70  млрд руб. Эта 
сумма меньше обсуждавшихся в Бе-
лом доме 20 февраля сокращений 
на 1,3 трлн руб., о которых сообщали 
РБК ранее источники в правительстве.

На чем сэкономят
Основная экономия достигается пре-
жде всего за счет переноса половины 
всех расходов на строительство объ-
ектов, которые финансируются по го-
спрограммам, на более поздние сроки. 
Новые стройки также предложено за-
морозить полностью. Нестеренко под-
твердила, что эти расходы по-прежне-
му сокращаются.

Другие источники экономии  – 
«за  счет сокращения численности, 
за  счет неиндексации заработных 
плат». Неиндексацию зарплат бюд-
жетников, на чем Минфин ранее соби-
рался сэкономить более 36 млрд руб., 
решено дополнить реальными сокра-
щениями зарплат в центральных ап-
паратах органов власти.

В начале прошлой недели о наме-
рении урезать зарплаты депутатам 
на 10% сообщил председатель Госду-
мы Сергей Нарышкин, а 27 февраля 
о  таком  же сокращении заработков 
в  администрации президента объя-
вил президент Владимир Путин. В Бе-
лом доме о сокращении зарплат пока 
не сообщалось.

Меньше окажется дополнитель-
ная оптимизация расходов, величи-
на которых в феврале, по предвари-
тельной оценке Минфина, составляла 
427,2 млрд руб. В значительной степе-
ни на это повлияла переоценка рас-

ходов внутри социального блока пра-
вительства, рассказал источник РБК 
в правительстве.

На прошлой неделе Минтруд пред-
принял попытку отстоять часть рас-
ходов, от  которых Минфин прежде 
предлагал отказаться, рассказали РБК 
источники в социальном блоке прави-
тельства. В частности, удалось сохра-
нить расходы на технические средства 
реабилитации инвалидов, знает один 
из собеседников РБК.

На  смягчение позиции Минфина 
по  расходам могла повлиять перео-
ценка дополнительного трансферта 
Пенсионному фонду. Еще на прошлой 
неделе обсуждался дополнительный 
трансферт из бюджета на индексацию 

страховой части пенсии по фактиче-
ской инфляции на 188 млрд руб. В ито-
ге он окажется меньше, так как соци-
альный блок согласился пересмотреть 
прогноз по  количеству выходящих 
на пенсию людей, говорит чиновник 
правительства.

В новом варианте бюджета Пенси-
онного фонда общие доходы увели-
чатся только на 152 млрд руб. Это сле-
дует из опубликованного Минтрудом 
на  прошлой неделе законопроекта. 
Получить комментарий представите-
ля Минфина в воскресенье не удалось.

Худший год по доходам
Из-за  корректировки объема сокра-
щения расходов изменилась и оценка 
дефицита бюджета. Первоначально 
Минфин планировал, что он вырастет 
до 3,2% ВВП с 0,6% ВВП по действую-
щему бюджету. По словам Нестерен-
ко, нынешняя оценка дефицита – 3,7% 
ВВП. Без принятых решений о сокра-
щении расходов дефицит бюджета 
в  2015  году составил  бы 4,7% ВВП, 
уточнила замминистра.

Чтобы покрыть возросший дефицит, 
Минфин предлагал взять в 2015 году 
2,7 трлн руб. из  Резервного фонда, 
рассказывали источники РБК. «В этом 
году мы оцениваем снижение доходов 
на уровне около 2,7 трлн руб. из при-
мерно 15 трлн объема бюджета», – ска-
зал глава Минфина Антон Силуанов 
в интервью телеканалу «Россия 24».

Из Резервного фонда Минфин те-
перь планирует «порядка 3 трлн руб.», 
сказал Силуанов. Нестеренко уточнила, 
что в проекте федерального бюджета 
на 2015 год в источниках финансирова-
ния дефицита заложено использование 
средств Резервного фонда на 3,1 трлн 
руб., а с учетом рисков его использова-
ние может составить 3,6 трлн руб.

Согласно закону о  действующем 
бюджете, правительство может забрать 
оттуда только 0,5 трлн руб. На колле-
гии Казначейства Силуанов уточнил, 
что с просьбой к депутатам увеличить 
лимит правительство обратится уже 
в ближайшее время.

По  словам Нестеренко, с  уче-
том максимальных рисков на конец 
2015 года Резервный фонд может со-
кратиться до 1 трлн руб. Она уточнила, 
что Минфин намерен координировать 
вывод средств Резервного фонда из зо-
лотовалютных резервов с действиями 
ЦБ, в том числе сроки вывода средств 
из ценных бумаг.

Доходы нового бюджета на 2015 год 
составят 12,5 трлн руб., или 17% ВВП. 
«По  доходам это худший показа-
тель за 15 лет», – заявила Нестеренко. 
По расходам – 15,2 трлн руб., или 20,8% 
ВВП. По сравнению с предварительны-
ми цифрами оценка доходов увеличи-
лась примерно на 200 млрд, расходы 
возросли на  500  млрд. Обсуждение 
проекта федерального бюджета про-
должится в Белом доме уже 4 марта. 

 
В этом году мы оцениваем снижение доходов  
на уровне около 2,7 трлн руб. из примерно  
15 трлн объема бюджета

Дума Глава комитета по финансовому рынку покинула свой пост

Виноват антикризисный план
Бурыкина ушла на госслужбу 15 лет 

назад – в  2000  году она возглавила 
аппарат комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам, а через три года во-
шла в его состав, будучи избранной 
в парламент по спискам «Единой Рос-
сии». В последний раз она шла в Госу-
дарственную думу от Калининград-
ской области. На праймериз «Единой 
России» она заняла лишь 23-е место 
из 53, но ей свое место уступил мест-
ный выдвиженец «Опоры России». 
В Думе шестого созыва место руко-
водителя комитета по финансовому 
рынку ей уступил Владислав Резник.

Гончар  – один из  старейших 
российских парламентариев. 
Еще в 1991 году он стал председате-
лем Моссовета, а в 1993 году был вы-
бран в Совет Федерации от Москвы, 
в Госдуме с 1995 года. На протяжении 
многих лет он считался одним из глав-
ных соперников московского мэра 
Юрия Лужкова, в 1997 году на выбо-
рах в Мосгордуму он возглавил пред-
выборный блок собственного имени 
и вошел в союз с демократами первой 
волны. В 2003 году ходили слухи о том, 
что Гончар выдвинет свою кандида-
туру на выборах мэра Москвы и бу-
дет поддержан либералами из «Сою-
за правых сил», но в итоге политик 
участия в гонке не принял. Трижды 
избиравшийся в Госдуму как беспар-
тийный, в конце концов Гончар во-
шел в «Единую Россию», от которой 
прошел в парламент в 2011 году, а два 
года спустя возглавил ее московскую 
организацию. 

Одной из причин  
отставки Бурыкиной 
могли стать разногласия 
руководителя комитета 
с председателем Банка 
России Эльвирой 
Набиуллиной, которые 
обострились в связи 
с реализацией 
антикризисного плана
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Росбанк предложил инвесторам заработать на акциях «Яндекса»

Бумага двойного назначения
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Росбанк разместил структурные 
облигации, доход по которым при-
вязан к котировкам «Яндекса». Рос-
сийские банки считают, что интерес 
к структурным облигациям будет 
расти – только ВТБ и Сбербанк за-
регистрировали их на 150 млрд руб.

Планы на миллиарды
Росбанк  в пятницу разместил струк-
турные облигации на 1 млрд руб. со 
ставкой купона 0,01% годовых и до-
полнительным доходом, который за-
висит от динамики стоимости акций 
компании «Яндекс». По словам дирек-
тора департамента рынков долгового 
капитала Росбанка Антона Кирюхина, 
приобретателями облигаций являются 
несколько институциональных инве-
сторов. Всего планируется разместить 
структурные облигации на 55 млрд руб.

Эти облигации не инструмент дол-
гового рынка, с помощью которо-
го банк привлекает финансирование, 
а  инвестиционный инструмент для 
клиентов, которым мало обычного де-
позита и не очень хочется рисковать 
на фондовом рынке. Покупатели таких 
бумаг – профессиональные участники 
рынка, которые хотят защитить свои 
вложения и получить дополнительную 
доходность, говорит начальник управ-
ления продаж структурных продуктов 
и продуктов долгового рынка капита-
ла ЮниКредит Банка Михаил Радомы-
сельский.

Росбанк не единственный эмитент 
таких инструментов. В мае 2014 года 
свою программу структурных нот из 
десяти выпусков на сумму 10 млрд руб. 
зарегистрировал ЮниКредит Банк. Та-
кие же программы есть у ВТБ и Сбер-
банка: в январе 2015 года набсовет 
Сбербанка утвердил решение о раз-
мещении 34 выпусков структурных 
облигаций общим объемом 50 млрд 
руб. «ВТБ Капитал» готовится разме-
стить 25 выпусков облигаций с воз-
можностью получения дополнитель-
ного дохода на 100 млрд руб. «Условия 
будущих выпусков будут зависеть от 
рыночной конъюнктуры и пожеланий 
инвесторов, но в целом в 2015 году мы 
ожидаем увидеть повышенный инте-
рес инвесторов к сырьевым товарам, 
а также, возможно, к продуктам, при-
вязанным к инфляции», – рассказал 
руководитель управления структур-
ных транзакций «ВТБ Капитала» Дми-
трий Суспицын.

Как это устроено
В теории структурные облигации рас-
считаны на консервативных инвесто-
ров, которые не готовы самостоятельно 
инвестировать в акции, но хотели бы 
получить более высокий доход, чем по 
банковскому депозиту. Обычно купо-
ны по таким бумагам составляют 0,01–
0,1% годовых. Помимо периодических 
купонных выплат в условиях выпуска 
бумаг прописывается возможность по-
лучения дополнительного дохода. Его 
размер зависит от роста актива, к кото-
рому привязана облигация. Инвестор 
получает гарантию возврата 100% вло-
женных средств, плюс возможность 

поучаствовать в росте рынка. Степень 
участия определяется суммой, кото-
рую банк размещает в опцион пут или 
колл в зависимости от того, на рост или 
падение рынка сделана ставка.

Дополнительный доход может быть 
привязан к индексам фондового рын-
ка, ценам на металлы, котировкам цен-
ных бумаг других эмитентов, ПИФам, 
а также курсу доллара. Ноты Росбан-
ка предполагают, что инвесторы че-
рез два года получат дополнительный 
доход, равный тому, на сколько про-
центов цена акции «Яндекса» будет 
выше $15,5, и не в любое время, а точ-
но 3 февраля 2017 года. Например, если 
в этот день акции «Яндекса» будут сто-
ить $16,5, инвесторы получат допол-
нительный доход в 6,5% от номинала. 
Доход не может быть отрицательным 
и не может превысить 60% по услови-
ям выпуска. За последние 12 месяцев 
цена акций «Яндекса» снизилась поч-
ти на 60%.

Банк в любом случае получит комис-
сионные. Информацию о размере воз-
награждения банкиры не раскрывают, 
однако, как считает директор управ-
ления по рынкам долгового капитала 
компании «Уралсиб Кэпитал» Виктор 
Орехов, комиссионный доход при раз-
мещении структурных бумаг должен 
быть сопоставим с тем, который банки 
взимают за организацию выпуска ру-
блевых бондов – 0,01–0,02% от объема 
размещения.

Сколько заработали
Рынок стр уктурных продуктов в России 
молод и не очень ликвиден. «Клиенты, 
вложившие средства в структурные об-
лигации, как правило, их не продают, 
а дожидаются оферты или погашения. 
Найти покупателя с аналогичной ин-
вестиционной стратегией на таком 
неликвидном рынке непросто», – гово-
рит Кирюхин. Весь доход определяется 
обещанными выплатами.

В банках не комментируют, какую 
доходность получили инвесторы, одна-
ко некоторые выводы можно сделать, 
изучив данные на RusBonds.ru. У того 
же Росбанка в обращении находится 
восемь выпусков структурных облига-
ций с доходностью, привязанной к ин-
дексу ММВБ, стоимости американских 
депозитарных расписок «Газпрома», 
цене тройской унции палладия в Лон-
доне, а также несколько выпусков об-
лигаций, доходность которых зависит 
от цены рублевых евробондов банка 
ФК «Открытие». Кроме того, в апреле 
2013 года Росбанк разместил двухлет-
ние облигации объемом 3 млрд руб., 
дополнительная доходность которых 
привязана к корзине, рассчитывае-
мой на основе ставки MosPrime, и сто-
имости паев ПИФа облигаций «Тройка 
Диалог – Илья Муромец» под управле-
нием УК «Сбербанк Управление акти-
вами». По всем этим выпускам инве-
сторы пока получили лишь купонные 
выплаты из расчета 0,01–0,1% годовых 
от номинала.

Единственный погашенный вы-
пуск – третий выпуск структурных нот, 
размещенный в июле 2013 года и до-
срочно погашенный в январе 2015 года. 
Дополнительный доход по этим бума-

Различные структурные облигации в России и активы, 
к которым привязана их доходность

Источники: Bloomberg, Cbond.ru, RusBond.ru, данные банков *Выпуск погашен
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Росбанк предложил инвесторам заработать на акциях «Яндекса»

Бумага двойного назначения

Спрос есть. Основные 
инвесторы в эти облига-
ции – пенсионные фон-
ды, страховые компании, 
управляющие активами

гам был привязан к цене золота. Со-
гласно отчетности банка, инвесторы 
в эти ноты получили лишь по 15 коп. 
на одну бумагу номиналом 1 тыс. руб., 
дополнительного дохода они не зара-
ботали.

Структурные бонды «ВТБ Капитала» 
также пока не принесли их держателям 
высокой доходности. Из четырех по-
гашенных выпусков дополнительный 
доход был выплачен только по бума-
гам, привязанным к индексу ММВБ. 
Структурные облигации серии 03 объ-
емом 1 млрд руб. были размещены 
в декабре 2012 года и погашены в ян-
варе 2014 года. Суммарно инвесторы 
получили по 35,72 руб. на одну обли-
гацию номиналом 1 тыс. руб. То есть 
доходность составила примерно 3,6% 
за год. По остальным выпускам держа-
телям были выплачены только купоны 
из расчета 0,1% годовых.

Ставка на будущее
На западных рынках первые структур-
ные продукты появились еще в конце 
1970-х, в России первые облигации, до-
ходность которых была привязана к ин-
дексу РТС, выпустила «Тройка Диалог», 
и это произошло только в 2009 году. 
Внебиржевые бумаги номиналом 1 тыс. 
руб. и сроком обращения 1,5 года име-
ли фиксированную доходность 0,01% 
годовых, 45% инвестиций компания 
вкладывала в биржевой индекс.

С 2010 года свои структурные бонды 
в России начал выпускать ЕБРР. В сен-
тябре 2010-го банк разместил облига-
цию номиналом 7 млрд руб. с фикси-
рованной доходностью 0,01% годовых 
и возможностью получить дополни-
тельную доходность в зависимости от 
роста индекса Венской фондовой бир-
жи RDX. Бумага была приобретена ВЭ-
Бом. «Облигация находится в составе 
расширенного портфеля пенсионных 
накоплений», – сообщил РБК директор 
департамента доверительного управ-
ления ВЭБа Александр Попов. По его 
словам, о фактической доходности об-
лигации ЕБРР можно будет говорить 
только в 2018 году, когда наступит срок 
ее погашения.

Банкиры считают, что в перспекти-
ве спрос на структурные облигации бу-
дет расти. «Спрос есть. Основные инве-
сторы в эти облигации – пенсионные 
фонды, страховые компании, управ-
ляющие активами», – говорит управ-
ляющий директор Sberbank CIB Эрвин 
Парвиз.

Сейчас банки размещают до деся-
ти выпусков структурных облигаций 
в год. По оценке Кирюхина из «Росбан-
ка», в среднем эмитенты в ближайшие 
годы будут размещать по 15–20 млрд 
руб., при том что ежегодный объем все-
го первичного рынка рублевых бондов 
составляет 1,2–1,7 трлн руб. 

ДМИТРИЙ ДУДКИН,
руководитель дирекции анализа долговых рынков «Уралсиб Кэпитал»

Рынку еврооблигаций из-за сни-
жения рейтингов России ничего не 
грозит. А с выплатами по внешним 
кредитам российские компании, как 
показывают расчеты, вполне спра-
вятся – при некоторой помощи ЦБ.

В декабре прошлого года министр 
экономического развития Алексей 
Улюкаев говорил о рисках снижения 
рейтингов России до «мусорного» 
уровня. Это, в частности, должно было 
привести к снижению рейтингов оте-
чественных компаний. А их кредиторы 
могли бы потребовать вернуть долг до-
срочно, поскольку такие условия были 
прописаны в некоторых договорах 
займов или проспектах облигаций. 
Улюкаев тогда называл наибольшую 
общую сумму, которую пришлось бы 
платить, – около $20 млрд.

2015 год крупнейшие рейтинговые 
агентства начали со снижения рейтин-
гов России. 26 января Standard & Poor’s 
снизило рейтинг до спекулятивного 
уровня BB+. 21 февраля Moody’s сдела-
ло то же самое, присвоив нашей стра-
не рейтинг Ba1. Сегодня только одно 
агентство – Fitch – сохранило рейтинг 
России на инвестиционном уровне 
BBB-, да и то с возможностью его ско-
рого пересмотра.

Такое развитие событий заставило 
нас просмотреть проспекты эмиссий 
еврооблигаций российских компаний 
на наличие условий досрочного пога-
шения, о которых говорил Улюкаев. 

К нашему удивлению, мы не смогли 
найти ни одного документа, где были 
бы прописаны такие условия.

Мы обнаружили только три выпуска 
евробондов, в которых речь шла о не-
значительных ограничениях. Во всех 
трех случаях эмитент признается име-
ющим инвестиционный рейтинг, если 
хотя бы два из трех основных агентств 
сохраняют его на этом уровне. Когда 
компания теряет инвестиционный ста-
тус, к ней предъявляются дополнитель-
ные требования. А вот нарушение этих 
требований уже влечет возможное до-
срочное погашение облигаций.

Эти эмитенты  – «Полюс Золото», 
«Фосагро» и Альфа-банк. Какие огра-
ничения накладываются на компании? 
Одним из важных условий является то, 
что отношение долга компании к ее 
прибыли до налогов («долг/EBITDA») 
для «Полюс Золото» и «Фосагро» теперь 
не должно превышать 3,5. Если уровень 
долга окажется выше, держатели обли-
гаций могут потребовать их досрочного 
погашения. По данным отчетности «Фо-
сагро» за девять месяцев 2014 года, этот 
показатель составлял 2,3. Согласно от-
четности за первое полугодие, у компа-
нии «Полюс Золото» отношение «долг/
EBITDA» было на уровне 1,7. Таким об-
разом, обе компании выполняют ука-
занные в проспекте облигаций условия.

Кроме того, у этих компаний есть 
ограничения на продажу активов де-
шевле их рыночной стоимости, огра-
ничения на изменения характера 

бизнеса. На них накладываются до-
полнительные юридические требова-
ния по отчетности перед держателями 
облигаций (так называемые юриди-
ческие требования неэкономического 
характера). В случае с Альфа-банком 
дополнительное требование – сохра-
нение профиля бизнеса – вовсе вызы-
вает вопрос о том, зачем оно указано.

А вот в случае «Фосагро» объем ди-
видендов теперь не должен превы-
шать 50% чистой прибыли (по данным 
веб-сайта компании, дивидендная по-
литика предполагает выплату 20–40% 
чистой прибыли).

Получается, что рынку еврооблига-
ций из-за снижения рейтингов России 
ничего не грозит. Можно предполо-
жить, что Улюкаев говорил о выданных 
кредитах. Поскольку такая информа-
ция обычно публично не раскрывает-
ся, то гадать вслепую, кто из компаний 
в итоге должен будет досрочно пога-
сить долги, не имеет смысла. 

Нам, правда, кажется, что даже если 
условия о досрочном возврате дол-
га и есть в кредитных договорах, это 
совершенно не означает, что креди-
ты действительно необходимо гасить. 
Часто встречаются случаи, когда путем 
переговоров необходимые требования 
изменяются за отдельное вознаграж-
дение. Поэтому в 2015 году понижение 
рейтингов не сильно изменит картину 
выплат долгов. 
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Грозит ли снижение рейтингов эмитентам из России

Среди крупных 
государственных 
компаний в результате 
недавних действий 
рейтинговых агентств 
не осталось заемщиков, 
имеющих два рейтинга 
инвестиционного уровня.
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Туризм Зимние курорты теряют российских туристов

Даже Египет не по карману

Число россиян, посетивших феде-
ральные земли Зальцбург и Тироль, где 
расположены основные горнолыжные 
курорты, в декабре уменьшилось соот-
ветственно на 32%, до 5,8 тыс. человек, 
и на 27%, до 10,2 тыс.

Надежда на Турцию
Именно падением турпотока на всех 
массовых направлениях заканчиваю-
щийся зимний сезон принципиально 
отличается от летнего. Тогда туропе-
раторы говорили о падении спроса на 
20–25%, но статистика свидетельство-
вала, что меньше за границу соотече-
ственники ездить все-таки не стали.

На самом массовом летнем на-
правлении – турецком – рост россий-
ского турпотока наблюдался все лето. 
В июне он увеличился, по данным Ми-
нистерства туризма Турции, на 17%, 
до 805,3 тыс. человек, в июле – на 20%, 
до тех же 805,3 тыс., в августе – на 6%, 
до 776,6 тыс.

Количество россиян, выбирающих 
летом для отдыха Турцию, настоль-
ко велико, что даже самый скромный 
прирост на этом направлении с лихвой 
компенсирует потери на всех осталь-
ных. Но и на втором по значимости 
летнем направлении  – греческом  – 
в  июне и июле 2014 года также был 
рост: по данным статистического ве-
домства этой страны, соответственно 
на 2%, до 236,5 тыс. россиян, и на 9%, до 
293,8 тыс. Падение – на 21%, до 252 тыс. 
человек, – было лишь в августе, когда 
свою финансовую несостоятельность 
признал туроператор «Лабиринт». Он 

был одним из крупнейших игроков как 
раз по Греции, и большинство его кли-
ентов пришлось в срочном порядке вы-
возить домой именно из этой страны.

Туроператоры, впрочем, обращают 
внимание, что зарубежная статисти-
ка дает представление лишь об общем 
турпотоке, в котором с каждым годом 
увеличивается доля самостоятельных 
путешественников. «Объемы не па-
дают в целом, но объемы, которые ге-
нерируют туроператоры, из года в год 
снижаются, – признавался в минувшем 
ноябре в интервью РБК президент «На-
тали Турс» Владимир Воробьев. – И это 
очень существенный фактор, который 
тоже туроператоры должны учитывать 
при организации своей деятельности».

Дорого летать
Главная причина снижения общего тур-
потока этой зимой очевидна: поездки 
за границу стали дорогим удовольстви-
ем. Если 1 ноября 2013 года $1 по курсу 
ЦБ стоил 32,08 руб., а €1 – 43,94 руб., то 
ровно через год – уже 41,96 руб. (плюс 
31%) и 52,72 руб. (плюс 20%). По состоя-
нию на 31 декабря 2014 года годовая ди-
намика еще более значительна: доллар 
подорожал на 72%, до 56,26 руб., евро – 
на 52%, до 68,34 руб.

Соответственно, подорожали и туры, 
цена которых формируется из привя-
занной к валюте стоимости авиапере-
возки и отелей. По информации управ-
ляющей компании сети турагентств 
«Горячие туры» на конец декабря, стан-
дартный недельный тур на одного че-
ловека в Египет с заездом с 1 декабря 
2014-го по 31 января 2015 года стоил в 
среднем 26,8 тыс.  руб., что на 37% боль-

Как изменилось количество россиян,  
выезжающих за рубеж
Направления ранжированы по абсолютному показателю за декабрь 
2014 года. Приведены только те страны, по которым возможно собрать 
ежемесячную статистику.

Направление

Турпоток в 2014 году, 
тыс. чел

Изменение  
к аналогичному  

периоду 2013 года, %

Ноябрь Декабрь Ноябрь Декабрь

Египет 310,23 199,50 24 -12

Германия 69,74 67,48 -16 -23

Таиланд1 55,8 52,29 -37 -40

Турция 62,96 47,95 -18 -21

Чехия 46,29 44,83 -27 -38

Австрия 25,15 38,40 -12 -31

Вьетнам 50,89 34,54 42 1

Испания 46,28 33,92 -31 -28

Финляндия 37,56 26,26 -34 -58

Гоа (Индия)2 29,06 22,66 -16 -38

Израиль3 32,9 22,20 -21 -29

Польша 23,06 19,42 -26 -44

Швейцария 11,9 14,58 -9 -17

Доминиканcкая республика 20,18 14,53 -7 -36

Южная Корея4 11,26 10,08 50 34

Камбоджа4 9,47 10,08 -42 -45

Гонконг (КНР)3 12,2 9,86 -13 -24

Шри-Ланка 7,28 9,28 -4 7

Мексика 9,5 8,35 -13 -29

Сингапур 7,24 8,00 -14 -15

Индонезия 6,66 7,60 -5 -24

Куба 6,78 6,60 6 -4

Болгария4 4,8 6,31 -15 -39

Кипр 8,73 4,96 -25 -13

Мальдивы 5,27 4,49 -31 -45

Япония 6,2 3,90 8 -4

Абу Даби (ОАЭ) 3,41 3,01 -5 -13

Сейшельские острова 1,41 1,80 22 -4

Маврикий 0,84 0,72 -23 -65

Коста-Рика 0,53 0,72 10 8

Тайвань 0,95 0,55 43 8

Ямайка 0,17 0,18 -85 -84

1  Указано количество туристов, прибывших в страну через аэропорт 
Бангкока.

2  Указано количество туристов, прибывших в Гоа только чартерными рейсами.
3  Без учета прибывших в страну не более чем на один день.
4  Указано количество россиян, посетивших страну исключительно  
с туристическими целями.

Источники: статистические службы, министерства по туризму  
и туристические офисы перечисленных стран

Глубину 
падения по-
кажет лето: 
количество 
россиян, вы-
езжающих 
в Турцию, 
настолько 
велико, что 
даже самый 
скромный 
прирост на 
этом на-
правлении 
с лихвой 
компенсиру-
ет потери на 
всех осталь-
ных

 Окончание. Начало на с. 1 
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Пирамиды большинству 
российских туристов 
теперь только снятся
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Туризм Зимние курорты теряют российских туристов

Даже Египет не по карману
Стартап Юрий Мильнер инвестирует в индийский онлайн-сервис

Полмиллиарда на такси
ИВАН ТКАЧЕВ

DST Global миллиардера Юрия 
Мильнера может возглавить раунд 
инвестиций на $500 млн в индий-
ский сервис заказа такси Ola Cabs, 
сообщили местные СМИ. В рамках 
инвестраунда стартап может быть 
оценен в $2,5 млрд.

Инвестиционный холдинг DST 
Global под управлением российского 
миллиардера Юрия Мильнера мо-
жет возглавить раунд инвестиций 
на $400–500 млн в крупнейший и про-
должающий быстро расти индийский 
онлайн-сервис заказа такси Ola Cabs. 
Об этом в четверг написала индий-
ская деловая газета Times of India. Как 
сообщили изданию люди, знакомые 
с ходом переговоров, в рамках инве-
стиционного раунда стартап может 
получить оценку в $2,5 млрд. Еще 
осенью, после предыдущего раунда, 
Ola оценивали в $1 млрд. Среди дей-
ствующих акционеров Ola – японская 
телеком-компания Softbank, фонды 
Tiger Global, Matrix Partners, Steadview 
Capital и Sequoia Capital.

Стороны работают над окончатель-
ными условиями финансирования, со-
общили источники газеты. Но исход 
переговоров зависит от закрытия дру-
гой сделки – покупки Ola конкурирую-
щего индийского сервиса TaxiForSure 
(TFS). «Приобретение TFS было важной 
причиной, почему Ola понадобился 
свежий капитал», – сказал один из со-
беседников Times of India. Представи-
тель DST не ответил на запрос РБК.

Ola покупает TFS за $200 млн налич-
ными и собственными акциями, сооб-
щили местные СМИ 29 января. Причем, 
по данным Economic Times, Ola Cabs 
обошел в борьбе за TFS саму Uber, круп-
нейшую в мире компанию – агрегатора 
таксомоторных услуг. Владельцы TFS 
предпочли предложение Ola, посколь-
ку оно состояло преимущественно из 
акций, а у Uber – преимущественно из 
денежных средств. Uber уже оценива-
ется в $40 млрд и будет расти медлен-
нее, у акций Ola больше потенциал ро-
ста, сочли инвесторы TFS.

Мильнер, чье личное состояние 
Forbes оценивает в $3,2 млрд, видит 
перспективы, с одной стороны, в так-
си-сервисах, с другой стороны, в ин-

дийских стартапах. У него уже есть 
персональные вложения в Ola Cabs, 
напоминает Times of India. В сентя-
бре газета сообщала, что Мильнер как 
частное лицо планирует инвестиро-
вать в Ola около $5 млн. В конце про-
шлого года DST Global принял участие, 
наряду с Temasek и Tencent, в раунде 
инвестиций на $700 млн в китайское 
такси-приложение Didi Dache, которое 
недавно объявило о слиянии с конку-
рентом Kuaidi Dache. Стоимость объе-
диненной компании составит $6 млрд.

DST дебютировал с инвестициями 
в быстрорастущий потребительский 
интернет-рынок Индии в середине 
2014  года, возглавив раунд финан-
сирования на $210 млн крупнейшего 
местного онлайн-ретейлера Flipkart. 
В декабре DST принял участие в еще 
одном раунде, по итогам которого 
Flipkart был оценен в $11 млрд. Ана-
литики ждут, что индийский рынок 
электронной коммерции будет расти 
феноменальными темпами. По про-
гнозу Morgan Stanley, местный ры-
нок e-commerce вырастет с $3 млрд 
в  2013  году до $100  млрд в  2020-м 
(по GMV – суммарной стоимости то-
варов, проданных онлайн). «Индия – 
очень интересный рынок, у которого 
есть те же возможности, что и у Китая, 
с точки зрения опережающего разви-
тия онлайновой инфраструктуры», – 
говорил Мильнер в декабрьском ин-
тервью Reuters.  

Мильнер, чье личное 
состояние Forbes 
оценивает в $3,2 млрд, 
видит перспективы, с 
одной стороны, в такси-
сервисах, с другой стороны, 
в индийских стартапах

ше, чем в аналогичный период преды-
дущего года. Стандартный тур в Таи-
ланд подорожал на 19%, в среднем до 
43,6 тыс. руб., во Вьетнам – на 29%, до 
47,9 тыс. руб., в Индию и Чехию – на 
36%, до 40,6 тыс. руб. и 33,2 тыс. руб. 
соответственно.

Однако на отдельных направлени-
ях «Горячие туры» зафиксировали в де-
кабре–январе и снижение стоимости 
туров, что можно объяснить избытком 
предложения и желанием туроперато-
ров продать тур ниже его себестоимо-
сти, чтобы хотя бы частично вернуть 
свои расходы на самую затратную 
часть – авиаперевозку. Стандартный 
тур в Доминиканскую Республику по-
дешевел на 8%, в среднем до 67,3 тыс. 
руб., в ОАЭ – на 31%, до 31,9 тыс. руб.

Впрочем, общее число туристов, по-
сетивших Доминикану, по данным ее 
туристического управления, в минув-
шем декабре все равно снизилось на 
36%, до 14,5 тыс. россиян. По ОАЭ пока 
доступна информация только по эмира-
ту Абу-Даби (снижение на 13%, до 3 тыс. 
человек), тогда как основной поток из 
России приходится на Дубай (в декабре 
2013-го было 44,2 тыс. человек).

Никаких предпосылок для изме-
нения отрицательной динамики нет, 
констатирует исполнительный дирек-
тор Ассоциации туроператоров России 
Майя Ломидзе. По ее словам, уже стар-
товавшие традиционные акции ранне-
го бронирования позволяют предпо-
ложить, что в будущем летнем сезоне 
продажи туров в Турцию в лучшем слу-
чае останутся на прошлогоднем уров-
не, по Египту будет снижение при-
мерно на 10–20%, по всем остальным 
направлениям – на 30–40% от органи-
зованного турпотока, который начал 
падать еще в прошлом году. 

Рынок такси в Индии
Рынок таксомоторных 
услуг Индии оцени-
вается в $6–9 млрд 
и растет на 17–20% 
в год. В стране с насе-
лением 1,3 млрд чело-
век, из которых только 
2% владеют личным 
автомобилем, услуги 
такси очень востребо-
ваны. Но в Индии боль-
ше 300 млн человек 
пользуются интернетом 

(второй показатель 
в мире после Китая), 
оценивает Ассоциация 
интернета и мобильных 
коммуникаций Индии, 
а число мобильных 
абонентов достигает 
944 млн. Поэтому ры-
нок такси завоевывают 
онлайн- и мобильные 
приложения.
Ola Cabs занимает 60% 
рынка, а приобрета-

емая ей TaxiForSure – 
14%. Американский 
Uber, вышедший 
на индийский рынок 
в 2013 году, занимает 
только 5%. Ola Cabs 
работает в 67 городах, 
объединяет более 
60 тыс. машин и еже-
дневно обслуживает 
более 200 тыс. пасса-
жиров, объявила ком-
пания в феврале.
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Конкурс В Москве впервые с 2007 года будет разыграна радиочастота

Радиодрама
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

В переполненном столичном радио-
эфире, где уже вещают более 50 стан-
ций, вскоре появится еще  одна. 
Роскомнадзор изыскал свободную 
FM-частоту, рыночная стоимость 
которой достигает $8–10 млн.

Федеральная конкурсная комиссия 
при Роскомнадзоре 29 апреля разы-
грает очередные частоты под назем-
ное эфирное радиовещание, сообщи-
ло ведомство в пятницу, 27 февраля. 
Как правило, на такие конкурсы вы-
ставляются свободные частоты в ре-
гионах, но  на  этот раз на  одном 
из одиннадцати конкурсов фигурирует 
и частота в Москве – 105 МГц. То есть 
впервые с 2007 года вновь будет разы-
грана возможность начать радиовеща-
ние в столице.

Дорогой ресурс
До сих пор считалось, что последние 
свободные FM-частоты в Москве были 
распределены восемь лет назад. Тогда, 
в апреле 2007 года, на конкурсы были 
выставлены четыре частоты: 96,8 FM 
(под детско-юношеское вещание вме-
сте с частотами в 21 регионе), 99,2 FM 
(под классическую музыку), 93,6 FM 
(под студенческое радио) и 96 FM (ра-
дио путешествий).

Те конкурсы вызвали ажиотаж: 
на каждую из частот набралось от вось-
ми до  17 претендентов. В  результа-
те холдинг «Газпром-Медиа» выиграл 
пул частот под детско-юношеское ве-
щание, на  которых запустил неком-
мерческое «Детское радио». Частота 
под  классическую музыку досталась 
государственному «Радио Орфей», 
а под студенческое радио – ИД «Ком-
мерсантъ», который сначала запустил 
музыкальную станцию «Ньютон FM», 

а затем смог пере оформить лицензию 
под «Коммерсантъ FM». Наконец, ча-
стоту 96 FM получил предпринима-
тель Олег Чамин. Он создал на ней ра-
дио «Вояж FM», но в 2010 году продал 
частоту петербургскому «Дорожному 
радио», сейчас входящему в Европей-
скую медиагруппу («Европа Плюс», «Ре-
тро FM», «Радио 7», «Спорт FM» и др.).

Невозможность получить новые ча-
стоты в Москве спровоцировала рост цен 
на уже существующие. «Цены [на FM-ча-
стоты] завышены. Сейчас за  станции 
уже платят больше, чем в Нью-Йорке. 
Но  емкость местного рынка не  соот-
ветствует американскому», – сетовал 
еще в 2008 году в интервью журналу 
«Индустрия рекламы» Сергей Кожев-
ников, президент Русской медиагруппы 
(«Русское радио», Maximum, DFM и др.).

Рыночная стоимость столичной 
FM-частоты достигает сейчас $8–
10  млн. Именно по  таким расцен-
кам проходили все последние сделки 
в Москве. К примеру, в 2013 году ин-
весткомпания «Финам» продала свою 
станцию «Финам FM» Михаилу Гуце-
риеву, который на ее частоте запустил 
«Столицу FM». В прошлом году авто-
номная некоммерческая организация 
«Вера, надежда, любовь» приобре-
ла у Елены Уваровой станции «Радио 
Классик» и «Радио Джаз». На частоте 
первой затем было запущено право-
славное радио «Вера», а вторая стан-
ция затем была перепродана сенатору 
от  Курской области Виталию Богда-
нову (владеет также «Нашим радио», 
Best FM, Rock FM и др.). Для сравнения: 
FM-частоты в других городах-милли-

онниках оцениваются всего в $1 млн, 
в городах с населением от 500 тыс. че-
ловек – в $500–700 тыс.

Из более чем 50 вещающих в Мо-
скве сегодня радиостанций коммерче-
ски успешными считается лишь деся-
ток самых популярных. «Теоретически 
интерес [как объект для покупки] пред-
ставляют радиостанции из топ-10. Это 
станции с определенным охватом, с ау-
диторией, которую можно коммерци-
ализировать, – рассказывала в интер-
вью «Коммерсанту» в апреле 2014 года 
президент Европейской медиагруппы 
Екатерина Тихомирова. – Размер ау-
дитории является основным фактором 
в рентабельности станции».

Литературная концепция
Чтобы запустить на  частоте 105 FM 
в  Москве еще  одну радиостанцию, 
придется «передвинуть» уже существу-
ющую англоязычную Moscow FM (при-
надлежит столичному правительству) 
с 105,2 на 105,3 FM. Эти затраты должен 
взять на  себя победитель конкурса. 
Ему же придется взять на себя все согла-
сования с ФСО и ФСБ, а также провести 
так называемые натурные испытания 
частоты. Сам размер единовременной 
платы за возможность начать вещания 
в столице определен в 31,08 млн руб. 
($512 тыс. по курсу ЦБ на 27 февраля).

На  конкурс выставлена «литера-
турная концепция». То  есть часто-
та достанется тому, кто, по  мнению 
Федеральной конкурсной комиссии 
при Роскомнадзоре (состоит из девяти 
человек, среди которых руководитель 
ведомства Александр Жаров, киноре-
жиссер Карен Шахназаров, художе-
ственный руководитель Московского 
государственного театра эстрады Ген-
надий Хазанов, вице-спикер Госдумы 
Сергей Желязняк), предложит лучший 
вариант литературного радио.
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Алкоголь

Алкоголь КиН заморозил цены на коньяк ради роста доли рынка

Антикризисная выдержка 
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Московский коньячный завод 
КиН принял решение заморозить 
цены на свою продукцию до кон-
ца 2015 года. Компания объясняет, 
что готова пожертвовать прибылью 
ради роста рыночной доли.

Как растут цены
«Мы приняли решение сохранить 
на  весь 2015  год отпускные цены 
[для оптовиков и магазинов] 2014‑го, – 
рассказала РБК коммерческий дирек‑
тор московского винно‑коньячного 
завода КиН Ирина Бушина. – Это осо‑
бенно важно для регионов в условиях 
падения покупательной способности 
населения».

По данным Росстата, отечественный 
коньяк с января по декабрь 2014 года по‑
дорожал в рознице на 9,74% – с 1038,77 
до 1139,95 руб. за 1 л, в течение янва‑
ря 2015‑го – на 1,16%, до 1153,13 руб. 
То есть пол‑литровая бутылка сейчас 
стоит в магазинах в среднем 577 руб., 
а бутылка емкостью 0,3 л – 384 руб.

Отпускные цены на  конкретную 
продукцию Бушина не называет, ссыла‑
ясь на обязательства перед закупщика‑
ми. В фирменном магазине завода КиН 
на  Ленинградском шоссе стоимость 
0,5 л трехлетнего коньяка «Киновский» 
составляет 500 руб., за четырехлетний 
«Московский» того же объема придется 
заплатить 513 руб., а за «Старый город» 
пятилетней выдержки – 685 руб.

По данным отраслевого агентства 
ЦИФРРА, розничная стоимость недо‑
рогих коньяков (с  минимальной вы‑
держкой) производства КиН в  мо‑
сковской рознице сегодня составляет 
600–650 руб. за 0,5 л. «При этом на пол‑
ках представлена и  более дешевая 
продукция российского производ‑
ства, – отмечает глава ЦИФРРА Вадим 
Дробиз. – Коньяки КиН стоят дороже 
за счет импортного сырья, плюс ком‑
пания зарабатывает на  достаточно 
высокой известности ее торговых ма‑
рок». По мнению Дробиза, повышение 
цен на продукцию КиН могло бы нега‑
тивно повлиять на продажи: «Для не‑
дорогого российского трехлетнего ко‑
ньяка 700 руб. является неким порогом 
отсечения – брать дороже потребитель 
не готов, а продукция КиН уже близка 
к этой отметке».

Генеральный директор КиНа Васи‑
лий Гончаров согласен, что цены ра‑
стут из‑за подорожавших в связи с де‑
вальвацией рубля импортных спиртов, 
главным образом французских: завод 
сейчас ищет возможности импорто‑
замещения. «Производство спиртов 
в России постепенно восстанавливает‑
ся, есть предложения с хорошим уров‑
нем качества, их изучают наши специ‑
алисты», – говорит Гончаров. Пока же, 
по его словам, заводу помогают «значи‑
тельные запасы спиртов и готовой про‑
дукции, созданные в 2014 году».

Что даст заморозка
По данным Росстата, в 2014 году КиН 
произвел 579,8 тыс. дал коньяка, 
или  на  3,2% меньше, чем  в  2013‑м. 
Но  к  концу года выпуск ускорился, 
уточнил Гончаров: только в  декабре 
КиН разлил коньяков на 77,8% больше, 
чем за аналогичный период 2013‑го.

Доля КиН на рынке российского ко‑
ньяка – 8,4%, для сравнения: у лидера – 
калининградского «Альянс‑1892» (мар‑
ки «Старый Кенигсберг» и др.) – 19,7%.  
КиН входит в топ‑3 производителей 

после «Альянса‑1892» и  ставрополь‑
ской «Алвисы» (бренд «Старейши‑
на»). При  этом находящийся на  чет‑
вертом месте Кизлярский коньячный 
завод практически сравнялся с пока‑
зателями КиН по объемам производ‑
ства в 2014 году. Стратегической целью, 
по словам Бушиной, является возвра‑
щение лидерских позиций компании 
в коньячной категории – до 2011 года 
КиН был крупнейшим на рынке; ради 
этого завод готов к снижению маржи‑
нальности бизнеса – текущий уровень 
доходности не раскрывается.

В  пресс‑службе КиН РБК заяви‑
ли, что перед компанией стоит зада‑
ча увеличить объемы отгрузок по ито‑
гам 2015 года на 40%, то есть примерно 
до 800 тыс. дал. Рост всего рынка пред‑
ставители компании отказались про‑
гнозировать. В 2014 году отгрузки всех 
производителей коньяка в России сово‑
купно сократились на 7%, до 6,9 млн дал, 
годом ранее рынок пережил рекордное 
падение – на 23,9% (тогда выпуск КиН 
снизился почти на 50% по сравнению 
с 2012‑м).

По мнению Дробиза, решение о за‑
морозке цен, скорее всего, поможет 
КиН: «Сейчас для  компании важнее 
отвоевать рыночную долю, чем сохра‑
нить маржу. Это можно рассматривать 
как стратегическую инвестицию: став 
лидером рынка, они сумеют поднять 
рентабельность».

«Отличная пиар-акция»
«Мы тоже хотели бы объявить о замо‑
розке цен – это отличная пиар‑акция – 
однако, к сожалению, не можем себе 
этого позволить», – сообщила предста‑
витель производителя игристых вин 
«Абрау Дюрсо» Дарья Домостроева. 
По  ее словам, компания использует 
импортные виноматериалы, а техноло‑
гия создания вина не позволяет делать 
запасы на долгое время. «Перед Новым 
годом мы повысили цены на недорогую 
линейку на 7%, – отметила Домостро‑
ева. – Вероятно, в течение года цены 
еще будут повышаться».

О  повышении отпускных цен 
на  свою продукцию заявляли круп‑
нейший импортер итальянских вин 
Simple, крупные импортеры «Форт» 
и «Вельд‑21», поставляющие вина и ви‑
ски соответственно, компания «Синер‑
гия» и ПГ «Ладога», имеющая собствен‑
ные винодельни в  Испании. «Резкое 
изменение валютных курсов оказыва‑
ет влияние на рублевую себестоимость 
нашей импортной продукции и учи‑
тывается в формировании отпускных 

цен», – отметили в пресс‑службе мо‑
сковского офиса Diageo, крупнейше‑
го мирового производителя крепкого 
алкоголя. При этом в компаниях под‑
черкивали, что повышение цен на про‑
дукцию было ниже темпов девальва‑
ции рубля. По  словам представителя 
X5 Retail Group (магазины «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») Владими‑
ра Русанова, еще в четвертом квартале 
2014 года поставщики повысили цены 
на слабый импортный алкоголь на 15%.

«Если под заморозкой подразуме‑
вается гарантия на одну и ту же цену 
до конца года без оглядки на то, что бу‑
дет происходить на рынке – с ценами 
на материалы и прочее, то наш ответ 
на  вопрос о  наличии подобных пла‑
нов – нет, – заявил вице‑президент пи‑
воваренной компании «Балтика» Алек‑
сей Кедрин. – Возможна ли стабильная 
цена в течение нескольких месяцев? 
Да. Можно ли это назвать заморозкой? 
Не знаю».  

Что такое «КиН»

«КиН» (расшифровывается 
как «концентраты и напитки») был 
создан в 1940 году для выпуска 
безалкогольных напитков и фрук‑
товых концентратов В 1965 году 
по решению правительства завод 
перешел в московское объедине‑
ние «Дагвино»: на его мощностях 
было организовано бутилирова‑
ние дагестанских коньяков. Сейчас 
основные марки – «Московский», 
«Киновский», «Старый город». 
Бренд «Московский» был создан 
в 1997 году к 850‑летию Москвы 
и оставался самой продавае‑
мой в России маркой коньяка 
до 2010 года. «Московский» при‑
надлежит государству в лице ФКП 
«Союзплодоимпорт», «КиН» разли‑
вает его по лицензии.
В 1994 году «КиН» был акциони‑
рован, при этом правительство 
Москвы сохранило при прива‑
тизации пакет в 49%. Последний 
раз «КиН» раскрывал структуру 
собственности в июле 2012 года: 
тогда структуры предпринимателя 
Армена Еганяна контролировали 
56,93% компании, а Банк Москвы 
(принадлежит ВТБ) – еще 43,07%. 
В том же году ВТБ заявил о прода‑
же своей доли в «КиН», имя поку‑
пателя никогда не озвучивалось.

Крупнейшие производители коньяка в России
в 2014 году, тыс. дал

Источник: Росстат

Винно-коньячный завод «Русский»
(Ставропольский край)

Дербентский коньячный комбинат
(Дагестан)

Махачкалинский винзавод (Дагестан)

ООО «Сордис» (Нижегородская обл.)

ООО «Усовские винно-коньячные
подвалы» (Московская обл.)

«Уралалко» (принадлежит компании
«Синергия», Пермский край)

Кизлярский коньячный завод
(Дагестан)

МВКЗ «КиН»
(Мсква)

Ставропольский винно-коньячный завод
(Ставропольский край)

Винно-коньячный завод «Альянс-1892»
(Калининград) 1362,1

826,0

579,8

543,6

468,0

458,8

278,7

217,8

209,7

207,1

6919,6

Всего:

Конкурс В Москве впервые с 2007 года будет разыграна радиочастота

Радиодрама
О том, что в России может появиться 

подобное литературное радио, совет‑
ник президента по культуре Владимир 
Толстой заявил Интерфаксу в середи‑
не февраля. «Там будут короткие ли‑
тературные формы», – пояснил тогда 
Толстой, уточнив, что «сейчас ведется 
поиск частот». Финансировать проект 
будут частные инвесторы, добавил со‑
ветник президента.

То, что свободная FM‑частота в Мо‑
скве была найдена так быстро, свиде‑
тельствует о том, что  решение при‑
нималось «на самом верху», отмечает 
руководитель одного из  столичных 
холдингов. Пресс‑секретарь Роском‑
надзора Вадим Ампелонский пообе‑
щал РБК прокомментировать объяв‑
ленный конкурс в понедельник.

«Солидные инвесторы»
В  России уже есть проект, соответ‑
ствующий заявленной «литературной 
концепции»: с ноября 2013 года в Вол‑
гограде на  частоте 106,4 FM вещает 
«Радио Книга». Частота была выиграна 
на одном из конкурсов Роскомнадзора, 
сообщил РБК главный редактор радио‑
станции Егор Серов (ранее был, в част‑
ности, главным редактором «Детского 
радио» и  генеральным продюсером 
«Радио Звезда»).

В эфире «Радио Книги», называю‑
щем себя «первым литературным ра‑
дио», звучат как записи из архивов Го‑
стелерадиофонда, так и современные 
аудиокниги. Продолжительность ка‑
ждой программы не превышает 15 ми‑
нут. Проект исключительно социаль‑
ный, в эфире «Радио Книги» вообще 
нет рекламы, отмечает Серов.

«Радио Книга» непременно подаст 
заявку на объявленный конкурс, заве‑
рил РБК Серов. И хотя наверняка будут 
и другие претенденты, у «Радио Кни‑
ги» как уже действующей станции есть 
перед ними конкурентное преимуще‑
ство, утверждает он. Управляет радио‑
станцией ООО «Дом музыки», учреди‑
телями которого, по данным СПАРК, 
являются ООО «Гости из  будущего» 
(35%), ООО «Песняры» (35%) и неком‑
мерческое партнерство «Фестиваль 
имени А. В. Володина «Пять вечеров» 
(30%). В свою очередь, за этими компа‑
ниями стоят Евгений Николаев, Игорь 
Пашутин, Александр Баранов, Олег 
Карпов, Владимир Оренов, Виктор Ры‑
жаков, Марина Дмитревская.

Из них опрошенным собеседникам 
РБК на  радиорынке известен лишь 
только Игорь Пашутин. Он является 
руководителем департамента разви‑
тия сети «Мультимедиа Холдинг» Ви‑
талия Богданова («Наше радио», Best 
FM, («Радио Джаз», Rock FM). Связаться 
с Пашутиным не удалось.

У  «Радио Книги» есть «солидные 
инвесторы», которые никак не связа‑
ны с учредителями ООО «Дом музыки», 
говорит Серов. Назвать этих инвесто‑
ров, готовых выделить на запуск стан‑
ции в Москве «десятки миллионов ру‑
блей», главный редактор «Радио Книги» 
отказался.  

До сих пор считалось, 
что последние свободные 
FM-частоты в Москве 
были распределены 
восемь лет назад
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Мнение о нефтяном рынке России

Авторынок Немецкий автопроизводитель может 
не выполнить план по прибыли на 2015 год

Volkswagen 
ждет потерь 
в России
РОМАН АСАНКИН

Немецкий автопроизводи‑
тель Volkswagen опасается, 
что из‑за проблем российской эко‑
номики не выполнит план по при‑
были на 2015 год. Аналитики в это 
не верят: Россия – небольшой ры‑
нок для немецкой компании.

Volkswagen, второй по величине про‑
изводитель автомобилей в мире после 
Toyota, не исключает снижения при‑
были в 2015 году из‑за экономиче‑
ских проблем в России и Бразилии. 
Об этом заявил финансовый дирек‑
тор компании Ханс Дитер Петш, слова 
которого приводятся в пресс‑релизе 
по  предварительным финансовым 
результатам 2014  года. «Продолжа‑
ющаяся политическая неопределен‑
ность, сильные валютные колебания 
и тяжелые условия на рынках России 
и  Бразилии являются основными 
проблемами для  Volkswagen Group 
в этом году», – пояснил он, уточнив, 
что «нет никакой гарантии, что 2015 
будет успешным».

В 2014 году продажи VW в России 
упали на 18%, до 128,1 тыс. автомо‑
билей, при снижении рынка в целом 
на 10,3%, по данным Ассоциации ев‑
ропейского бизнеса (АЕБ). По итогам 
года бренд занимал 5,1% рынка, по‑
теряв 0,5 процентного пункта, опу‑
стился с 7‑го на 6‑е место. В 2015 году, 
по разным оценкам, продажи новых 
автомобилей в России могут рухнуть 
на 25–50%.

Часть моделей Volkswagen собира‑
ет в России на заводе, расположенном 
в технопарке «Грабцево» в Калуге. Про‑
изводственная мощность – 225 тыс. ав‑
томобилей в год, с его конвейера схо‑

дят Volkswagen, Skoda и  Audi. Завод 
запущен в 2007 году, в 2009 году при‑
ступил к производству полного цикла, 
включающего сварку и окраску. Общий 
объем инвестиций – €774 млн, из них 
€570  млн вложено непосредствен‑
но в  строительство завода. Концерн 
Volkswagen AG является крупнейшим 
иностранным инвестором в россий‑
скую автомобильную промышлен‑
ность. Объем производства в России 
VW не  раскрывает, по  данным «Из‑
вестий», в 2014 году – 125 тыс. машин 
(–17%).

В 2014 году объем глобальных про‑
даж VW составил 10,1 млн автомоби‑
лей, доля России в выручке компании, 
по  оценке PricewaterhouseCoopers 
(PwC), – 2,4%. Падение продаж на этом 
рынке будет заметно, но не критично 
для VW, полагает аналитик PwC Сер‑
гей Литвиненко, тем более когда дру‑
гие рынки, где присутствует авто‑
производитель, растут. В  2014  году, 
например, компания, несмотря на сни‑
жение продаж в России, нарастила вы‑
ручку на 2,8%, до €202,5 млрд, опера‑
ционная прибыль выросла на  8,8%, 
до €12,7 млрд, говорится в пресс‑ре‑
лизе автопроизводителя.

Проблемы российской экономики 
должны больше волновать Renault‑
Nissan, в продажах которого Россия за‑
нимает долю 9%. В середине февраля 
альянс заявил, что потерял  €471 млн 
из‑за  курсовых разниц, в том числе 
из‑за девальвации рубля и аргентин‑
ского песо. Президент Renault Кар‑
лос Гон говорил, что компания сокра‑
тит расходы и объем выпуска машин 
в России в краткосрочной перспективе 
из‑за необходимости адаптироваться 
под текущие рыночные условия (ци‑
тата по Прайм).  

В 2014 году 
продажи 
VW в Рос-
сии упали 
на 18%, 
до 128,1 тыс. 
автомоби-
лей, при сни-
жении рын-
ка в целом 
на 10,3%

Банки Алмазодобывающая компания продала непрофильный актив

АЛРОСА избавилась от банка
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

Известный банкир Игорь Ким купил 
еще  один банк: принадлежащий 
ему Экспобанк приобрел 84,66% 
МАК‑банка у  алмазодобывающей 
компании АЛРОСА.

Сделка была закрыта в пятницу, 27 фев‑
раля. Об этом РБК сообщили предправ‑
ления Экспобанка Кирилл Нифонтов 
и  вице‑президент АЛРОСА Сергей 
Пушкин. Сумму сделки стороны не рас‑
крывают. «Банк был продан в рамках 
программы АЛРОСА по  избавлению 
от непрофильных активов», – сказал 
Пушкин РБК. «МАК‑банк обслуживает 

компании и  граждан – сотрудников 
АЛРОСА и жителей Якутии, для Экс‑
побанка это расширение клиентской 
базы», – отмечает Нифонтов. Сейчас 
у Экспобанка нет отделений в Якутии.

МАК‑банк – небольшой банк с голов‑
ным офисом в Москве, но большинство 
отделений (всего их 11) расположены 
в  Якутии. В  рейтинге Интерфакс‑100 
за 2014 год банк занимал 417‑е место 
по активам. На 1 февраля его активы 
составили 3,88  млрд руб., капитал  – 
454 млн руб.

По  оценке независимого экспер‑
та по сделкам M&A Игоря Смелянско‑
го, банк мог быть продан за 0,6 капи‑
тала. «Если в  МАК‑банке стабильная 

пассивная база и качественные креди‑
ты, то есть потенциал для развития», – 
говорит Смелянский. Качественным 
портфель МАК‑банка назвать сложно. 
На 1 февраля просрочка в портфеле, ко‑
торый на 80% состоит из корпоратив‑
ных кредитов, составила 22%. Еще год 
назад она была на уровне 8% от кре‑
дитного портфеля. Этот показатель 
в несколько раз превышает рыночный: 
на 1 февраля просрочка по всей банков‑
ской системе составила 4%.

АЛРОСА вела переговоры о продаже 
МАК‑банка с 2013 года, когда перед IPO 
компания приняла программу по про‑
даже непрофильных активов. В сентя‑
бре 2014 года банк «Рост» был близок 

АЛРОСА 
уже вышла 
из страхово-
го бизнеса – 
он достался 
СОГАЗу

к покупке МАК‑банка, но в последний 
момент сделку не согласовал ЦБ.

«Продажа МАК‑банка не  повлияет 
на бизнес АЛРОСА, который уже давно 
обслуживается в крупных банках с го‑
сучастием, – считает старший анали‑
тик БКС Олег Петропавловский. – У всех 
больших компаний исторически были 
свои маленькие банки, от которых они 
избавлялись со временем».

Согласно плану по  продаже не‑
профильных активов АЛРОСА вышла 
из страхового бизнеса, продав прошлой 
осенью СОГАЗу ООО «Страховая компа‑
ния «АЛРОСА» за 620 млн руб.

Банкир Игорь Ким начал покупать 
и  объединять небольшие региональ‑

В 2014 году объем глобальных продаж VW составил 10,1 млн автомобилей
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Мнение о нефтяном рынке России

Банки Алмазодобывающая компания продала непрофильный актив

АЛРОСА избавилась от банка

ШАМИЛЬ ЕНИКЕЕВ, 
директор-организатор Международного энергетического центра Европейского университета в Санкт-Петербурге 
и директор Оксфордского международного центра (Великобритания)

Какой нефтяной рынок нужен «Роснефти»
Президент «Роснефти» Игорь Сечин 
предлагает реформировать глобаль-
ный нефтегазовый рынок. Но ни та-
кая перестройка, ни глобальные пла-
ны самой «Роснефти» невозможны 
без американского участия.

Сечин за честный рынок
Западные санкции в отношении россий-
ских нефтегазовых компаний повлекли 
за собой целый раунд дискуссийо том, 
как снизить зависимость ТЭК и в целом 
экономики России от внешних факто-
ров. В недавней статье в Financial Times 
Игорь Сечин предложил реформиро-
вать мировой рынок нефти, сделав его 
более прозрачным и менее спекуля-
тивным. Между тем эта статья – лишь 
отголосок целого ряда прошлогодних 
инициатив и планов главы «Роснефти». 
Они направлены прежде всего на то, 
чтобы усилить роль России в ценоо-
бразовании на рынках углеводородов.

В частности, Сечин предлагал: обу-
строить «газовый хаб» во Владивосто-
ке, расширить поставки нефти по тру-
бопроводу ВСТО в дальневосточный 
порт Козьмино, чтобы эта марка нефти 
(EPSO) могла стать новым международ-
ным биржевым маркером по типу Brent 
и WTI, активизировать отечественную 
биржевую торговлю нефтью и нефте-
продуктами, а также создать новый не-
фтяной картель в качестве альтернати-
вы Организации стран – экспортеров 
нефти (ОПЕК).

Глава «Роснефти», конечно, пони-
мал, что успех его начинаний во мно-
гом зависит от их поддержки со сторо-
ны американских компаний и банков. 
Первым серьезным шагом по «коммер-
циализации» биржевого маркера ESPO 
должно было стать приобретение «Ро-
снефтью» нефтетрейдингового бизне-
са американского инвестбанка Morgan 
Stanley, намеченное на 2015 год. Однако 
сделка сорвалась из-за санкций США. 
Впрочем, еще до санкций и зарубеж-
ные, и российские эксперты высказы-
вали сомнение в способности России 
создать новый международный бир-
жевой маркер, учитывая физические 
объемы нефтяных поставок «Роснеф-
ти» и растущие политические риски.

ОПЕК имени Сечина
Другое прошлогоднее предложение 
Игоря Сечина – рассмотреть вопрос 
о создании нового нефтяного картеля – 
на первый взгляд не подвержено этим 
политическим рискам и направлено 
на усиление роли России на физиче-
ском рынке нефти. В новый альянс вме-
сте с Россией могли бы войти еще пять 
других крупных производителей неф-
ти – Ангола, Бразилия, Венесуэла, Иран 
и Казахстан.

Кремлю, конечно, было  бы удоб-
но иметь под боком новый нефтяной 

картель, гарантирующий стабильность 
нефтяных цен на  внешних рынках. 
Однако вряд ли Россия сможет соста-
вить конкуренцию Саудовской Аравии 
как в рамках нового нефтяного объеди-
нения, так и за его пределами.

Статистические показатели добычи 
и подтвержденных запасов потенци-
альных участников нового альянса дей-
ствительно впечатляют. Создав такой 
картель, Россия и пять ее партнеров бу-
дут контролировать четверть глобаль-
ного производства нефти и более трети 
ее мировых запасов. Доля ОПЕК в ми-
ровой добыче нефти без Анголы, Вене-
суэлы и Ирана снизится с 42,1 до 32,7%, 
а доля запасов – c 71,9 до 44,1%.

Однако, несмотря на эти впечатля-
ющие показатели, Россия не получит 
реальных рычагов влияния на миро-
вые нефтяные цены, даже если такой 
новый картель и будет создан. Сегод-
ня ключевой член ОПЕК, Саудовская 
Аравия, контролирует физический ры-

нок нефти за счет крупнейших в мире 
подтвержденных запасов нефти (15,8% 
против 5,5% российских), высокого 
уровня резервных мощностей (около 
2,5 млн баррелей в день) и способно-
сти поддержать один из самых высо-
ких уровней добычи в мире, при том 
что ее затраты на производство и до-
ставку нефти на экспортные рынки не-
велики. Все это позволяет Саудовской 
Аравии быстро замещать объемы неф-
ти в момент ее нехватки на рынке и со-
кращать объемы поставок, когда цена 
становится для нее неприемлемой. Это 
также позволяет Саудовской Аравии 
дисциплинировать своих партнеров 
по ОПЕК, если те не выполняют ранее 
согласованные решения.

У России же нет ни резервных мощ-
ностей, ни ресурсов, которые можно 
дешево разрабатывать, ни возможно-
сти и желания сокращать объемы неф-
ти на рынке, если это потребуется. Ре-
сурсная база, унаследованная от СССР, 
истощается. Поэтому Россия пытает-
ся решить проблему разработки но-
вых месторождений и доступа к но-
вым рынкам сбыта за  счет альянсов 
с  международными нефтегазовыми 
компаниями, выдачи налоговых льгот 

и получения внешних займов в обмен 
на поставки углеводородов на азиат-
ские рынки. Как бы некоторые экспер-
ты ни критиковали китайские соглаше-
ния «Роснефти» и «Газпрома», сегодня 
это единственный для России способ 
получить доступ к новому мировому 
центру потребления углеводородов 
и занять там определенную нишу, раз-
рабатывая при этом отечественную сы-
рьевую базу.

Энергетический посол России
Зачем же тогда нужна альтернативная 
ОПЕК, если это объединение не в со-
стоянии влиять на цены? По всей ви-
димости, оно рассматривается прежде 
всего как площадка для продвижения 
интересов «Роснефти» за рубежом.

Все пять потенциальных участников 
альянса представляют стратегический 
интерес для  «Роснефти». Последние 
два года компания активно расширя-
ет зону своего присутствия в Латин-
ской Америке, в первую очередь в Ве-
несуэле и Бразилии, и рассматривает 
вопрос о вхождении в проекты на аф-
риканском континенте, особенно в Ан-
голе. Сегодня Ангола – не только вто-
рой крупнейший производитель нефти 
в Африке после Нигерии, но и второй 
крупнейший экспортер нефти в  Ки-
тай после Ирана. В свою очередь,  Иран 
интересен для  «Роснефти» не  толь-
ко как важный игрок на рынках Азии, 
но и как обладатель крупных запасов 
газа, разработка которых может на-
чаться после снятия международных 
санкций. В  ближайшее десятилетие 
азиатский и иранский векторы будут 
во многом определять энергетические 
стратегии России (да и Казахстана).

За последние годы Сечин фактиче-
ски стал энергетическим послом Рос-
сии на азиатском направлении. И идея 
создания нового нефтяного картеля 
вписывается в продолжение его стра-
тегии по  превращению «Роснефти» 
в глобальную нефтегазовую компанию.

Однако эту стратегию невозможно 
реализовать, не налаживая дополни-
тельные каналы связи с крупнейшими 
игроками на мировом энергетическом 
рынке, среди которых американские 
банки и нефтегазовые компании. Успе-
хи этой стратегии во многом зависит 
от действий США как на рынке «бумаж-
ной» нефти, так и на физическом рынке 
нефти, нефтепродуктов и сниженного 
газа, где США в ближайшие годы могут 
усилить свое присутствие.

Это, в  свою очередь, означает, 
что в сложившейся внешнеполитиче-
ской ситуации многие идеи Сечина 
далеки от своего реального воплоще-
ния. Они могут вновь стать актуаль-
ными лишь после отмены западных 
санкций – как против «Роснефти», так 
и против самого Сечина.

ные банки в начале 2000-х. Самой круп-
ной сделкой M&A у Кима стало объеди-
нение его УРСА Банка с МДМ Банком 
в 2009 году, однако позже Ким вышел 
из состава акционеров. В 2012 году он 
купил Барклайс Банк, вернул ему ста-
рое название и  начал присоединять 
к  нему банки. В  частности, к  Экспо-
банку присо единились Сиббизнесбанк 
и Стромкомбанк. Также в 2012 году Ким 
купил российскую «дочку» немецкого 
банка West LB.

В сентябре прошлого года Экспобанк 
купил 100% LBBW Bank CZ – седьмого 
по величине банка Чехии. Сумма сделки 
не раскрывалась,  по оценкам экспертов, 
она могла превысить $100 млн. 
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Создав такой картель, 
Россия и пять ее 
партнеров будут 
контролировать 
четверть глобального 
производства нефти и 
более трети ее мировых 
запасов

Кремлю, конечно, 
было бы удобно иметь 
под боком новый нефтяной 
картель, гарантирующий 
стабильность нефтяных 
цен на внешних рынках
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Как растут цены в частных больницах

Чек за лечение
АННА ДЕРЯБИНА

Частные больницы начали повы-
шать цены на свои услуги, расска-
зали РБК представители платных 
клиник. Консультации терапевтов, 
гинекологов и хирургов в сравне-
нии с прошлым летом стоят на не-
сколько сотен рублей дороже.

Повысили цены…
Сеть «Ниармедик» (клиника стволо-
вых клеток и  11 медцентров, в  ос-
новном в Москве) с начала 2015 года 
подняла расценки на  свои услуги 
в пределах 10%, рассказал руководи-
тель московской сети Олег Рукодай-
ный. Например, если в прошлом году 
первичный прием кардиолога стоил 
1,2 тыс. руб., то в этом за посещение 
врача придется заплатить 1,45 тыс. 
руб., цена за визит к терапевту уве-
личилась с 1,2 тыс. до 1,35 тыс. руб. 
«В среднем повышение стоимости ме-
дицинских услуг по рынку составляет 
от 8 до 10% с учетом инфляционных 
издержек, – комментирует Рукодай-
ный. – Эта мера является вынужден-
ной, в течение года тенденция к росту 
цен будет сохраняться».

В сети «Мать и дитя» (четыре госпи-
таля и 19 клиник в 11 городах России), 
специализирующейся на акушерстве, 
гинекологии и педиатрии, рассказал и, 
что рост цен на некоторые услуги ком-
пании в декабре –январе составил при-
близительно 15%. «Мы провели не-
большую индексацию стоимости услуг 
в области вспомогательных репродук-
тивных технологий, поскольку в этих 
услугах доля импортных материалов 
и лекарственных средств значитель-
на, – пояснила гендиректор группы 
компаний «Мать и дитя» Елена Мла-
дова. – В настоящий момент мы оце-

ниваем влияние роста стоимости им-
портных медикаментов и материалов 
на маржинальность предоставляемой 
медицинской помощи. По итогам дан-
ного анализа будем принимать реше-
ние о необходимости и размере по-
вышения цен». Согласно прайс-листу 
на сайте группы, первичный осмотр 
акушера-гинеколога в перинатальном 
центре на Севастопольском проспек-
те обойдется в сумму от 5,1 тыс. руб., 
УЗИ беременных с 2D-изображением – 
от 6,2 тыс. руб., с 4D-изображением – 
от 8,2 тыс. руб.

Гендиректор сети медицинских ла-
бораторий «Инвитро» (на  середину 
ноября 2014 года собственная и фран-
чайзинговая сеть включала 661 офис, 
в том числе 593 в России, 49 на Укра-
ине, 14 в Казахстане и пять в Белорус-
сии) Сергей Амбросов говорил агент-
ству ТАСС, что повысилась «стоимость 
практически всех видов лабораторных 
исследований»  – в  среднем на  10% 
в  Москве и  Подмосковье, на  5–20% 
в регионах. Клинический анализ кро-
ви в сети сейчас стоит 670 руб., рентген 
стопы – 1,9 тыс. руб., говорится на сай-
те «Инвитро».

Представитель сети «Чайка» (ди-
агностический центр и пять клиник 
в  Москве) Вячеслав Ключников рас-
сказал, что за два года существования 
сети она повышала стоимость услуг 
только один раз – в сентябре 2014 года. 
«Рост цен связан не с изменением ма-
кроэкономической ситуации, – сказал 
он, – а с увеличением спроса на наши 
услуги. Цены мы подняли в пределах 
10%, дальнейшего повышения пока 
не планируем». Прием хирурга в «Чай-
ке» обойдется в 2,5 тыс. руб., ведение 
беременности с  первого триместра 
(без стоимости самих родов) – в 70 тыс. 
руб., сообщается на сайте.

Не  планируют повышать цены и   
в  крупнейшей на  рынке сети «Мед-
си» (диагностический центр, 13 кли-
ник в  Москве и  Подмосковье, семь 
в регионах, 55 медицинских пунктов 
на предприятиях, три санатория и дру-
гие активы). «Мы считаем, что в усло-
виях стабильного пациентопотока нет 
необходимости говорить о повышении 
цен. А внедрение новых услуг, развитие 
новых сервисных опций в перспективе 
позволят увеличить спрос на услуги», – 
заявил представитель компании.

«Оборудование и лекарства в стома-
тологии и гинекологии почти на 100% 
импортные, – согласен директор не-
коммерческого партнерства «Центр 
социальной экономики» (ЦСЭ) Да-
вид Мелик-Гусейнов. – Соответствен-
но, цены на  эти виды медицинских 
услуг растут сильнее всего». Еще од-
ной причиной он называет возрос-
шую долговую нагрузку медицинских 
компаний. По оценке ЦСЭ, с октября 
2014-го цены в платных клиниках уве-
личились в среднем на 18–20%, а в те-
чение 2015-го могут вырасти еще при-
мерно на 20%.

…но спрос растет
Спрос на платную медицину будет рас 
ти, уверены в «Чайке». Согласно иссле-
дованию компании «Макроэкономи-
ческая ситуация в России и ее влияние 
на рынок частных медицинских услуг», 
доля расходов россиян на здравоохра-
нение от совокупного располагаемо-
го дохода вырастет с  4,3% в  2013-м 
до  5,4% в  2017  году. Если в  2014-м 
объем российского рынка составлял 
1,337 трлн руб., то к 2017 году может 
вырасти до  1,815 трлн руб.; только 
московского – с 441 млрд до 573 млрд 
руб. «Мы ожидаем, что наметившиеся 
изменения потребительского поведе-
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ния – забота о здоровье и готовность 
платить за медицинские услуги – со-
хранятся», – говорится в ис  следовании.

Примерно треть платного рын-
ка приходится на добровольное ме-
дицинское страхование (ДМС), а две 
трети – на прямые платежи за нужные 
услуги, считают в «Чайке», это соотно-
шение в ближайшие годы сохранится. 
Количество застрахованных по про-
граммам ДМС только в Москве оце-
нивается в 2–3 млн человек, то есть 
в 15–20% населения. Столичный ры-
нок сильно фрагментирован, гово-
рится в исследовании: всего работа-
ет более 1,5 тыс. операторов платных 
клиник, из них пять крупнейших за-
нимают всего 8%.

По данным группы «Мать и дитя», 
крупнейшие операторы из  года 
в год увеличивают выручку: средне-
годовой рост самой «Мать и  дитя» 
с 2011 по 2013 год составил 40%, «Се-
мейного доктора» и ЕМЦ – 29%, «Будь 
здоров» – 28%, «Медси» – 23%.

«На сегодняшний день снижения 
уровня спроса на частные медицин-
ские услуги не наблюдается и вряд ли 
произойдет, – говорит Рукодайный 
из «Ниармедик». – Уместно говорить 
лишь о перераспределении потоков 
пациентов – их переходе на обслу-
живание в более низкую ценовую ка-
тегорию».

«В целом по рынку, как ожидается, 
спрос на коммерческие медицинские 
услуги останется стабильным. Основ-
ная часть контингента – те, для кого 
основным фактором выбора клиники 
является качественное медицинское 
обслуживание и гарантия результата 
лечения, поэтому они по-прежнему 
будут пользоваться услугами клиник, 
которые выбрали ранее», – добавляет 
представитель «Медси». 
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Ценовое позиционирование 
крупнейших клиник 

Финансовые показатели 
крупнейших российских частных 
медицинских компаний в 2013 
году, млрд руб.

Топ-10 страховщиков ДМС 
в Москве
Оценка количества застрахованных, 
тыс. человек

Источники:  данные компании «Чайка» на основе действующих прайс-листов клиник , ФСФР, презентация группы «Мать и дитя» д ля инвесторов, данные компаний

 Средняя стоимость одного обращения
без учета скидок, руб.    Количество оказанных услуг 
в среднем при одном обращении
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